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Наше государство все больше напоминает 
механизм, который перекачивает деньги 
из карманов граждан в закрома, 
ключи от которых присвоили чиновники. 
Не испытав при этом никаких 
угрызений совести.

Минздрав начал придумывать ограниче-
ния на закупки дорогих импортных лекарств, 
объясняя это финансовыми проблемами, ко-
торые накопились из-за треклятой пандемии. 
Здесь есть своя логика: чем больше уйдет ка-
зенных средств на спасение одного человека 
с тяжелой и редкой болезнью, тем меньше 
их останется для других с болезнями попро-
ще. Но есть тут и нечто людоедское: кто и на 
каких весах будет взвешивать, кому выдать 
дорогие привозные лекарства, а кто должен 
будет выкручиваться сам?!

Один из громких примеров - история со 
швейцарским лекарством эмицизумаб. Глава 
департамента лекарственного обеспечения 
Минздрава Елена Максимкина сообщила, 
что этот препарат для лечения пациентов с 
гемофилией может быть включен в програм-
му высокозатратных нозологий (ВЗН).

Программа утверждена правительством 
РФ для обеспечения бесплатными лекарства-
ми граждан, страдающих от редких заболе-
ваний. В список входит и гемофилия. Фирма 
Roche, заинтересованная в рынках сбыта, за-
явила, что готова снизить цену на свой препа-
рат с 6,6 тыс. до 1,6 тыс. рублей за 1 мг в случае 
включения его в программу ВЗН. Однако в 
Минздраве посчитали, что даже по льготной 
цене смогут обеспечить лекарством лишь 195 
больных, тогда как их на сегодня более 500. 
Куда деваться остальным?

В регионы, не моргнув глазом, посоветова-
ли в Минздраве. Там, дескать, должны перепи-
сать нуждающихся и поискать финансирова-
ние. Хотя давно не секрет, что региональные 
власти в долгах как в шелках, не могут найти 
средств и на решение проблем менее экзотич-
ных.

Президент Всероссийского общества ге-
мофилии Юрий Жулев подчеркивает, что 
Минздрав впервые ограничивает число паци-
ентов при включении в перечень ВЗН ново-
го препарата. В качестве некоего оправдания 
(весьма сомнительного) в ведомстве ссыла-
ются на возможный секвестр бюджета. По 
прогнозам, 2020-й может завершиться с дефи-
цитом 5 трлн рублей и Минфин планирует в 
2021-2023 гг. «ампутировать» расходы на 4,684 
трлн. Под скальпель «хирурга» А. Силуанова 
могут пойти госпрограммы развития про-
мышленности и АПК, здравоохранение, об-
разование, космос. Хотя необходимость этого 
очень сомнительна.

«При таких колоссальных резервах прави-
тельство планирует масштабный (в среднем 
на 10%) секвестр! - возмутился глава Комите-
та Госдумы по развитию гражданского обще-
ства Сергей Гаврилов, напомнив, что объем 
золотовалютных запасов РФ к концу августа 
достиг 600,7 млрд долларов, рекордной вели-
чины за всю постсоветскую историю страны. 
- Российское общество вправе задать власти 
вопрос: как сочетается этот явно избыточный 
для страны размер резервов и ФНБ и плани-
руемый секвестр?»

Легко предсказать, что ни парламенту, ни 
гражданам, ни больным, ждущим дорогосто-
ящего лечения, власть ответить не сумеет. И 
не захочет.

Лаврентий Павлов

граждан России считают, что детям лучше учиться очно, а не дистанционно. 
Такой результат приводит ВЦИОМ после соответствующего опроса населения. 
В том, что переход на дистанционный режим негативно сказался на качестве 
образования, уверены 74% родителей, 9% признают: дети ничего не делают 
на дистанционном обучении.

Пять миллионов граж-
дан, официально полу-
чающих белую зарплату, 
находятся за чертой бед-
ности. Чем больше нефте-
долларов поступает в каз-
ну, тем суровее, по мнению 
Минфина, надо бороться с 
инфляцией. А чем больше 
обеспеченных граждан - 
то есть среднего класса 
- тем жиже опора власти!

Российские банки за-
фиксировали в августе 
сильный рост кредитова-
ния населения по сравне-
нию с июлем. Величина 
займов за месяц станет 
рекордной, превысив 
1 трлн рублей. В системе 
финансово-потребитель-
ских координат любого 
развитого государства 
сей факт был бы оценен 
как положительный. Если 
люди стали занимать 
больше денег на покупки, 
это приведет к оживле-
нию и спроса, и производ-
ства товаров, и к подъему 
экономики.

Именно так работают 
классические механизмы 
развития. Но у РФ своя 
кривая тропа. Большин-

ство экспертов оценили 
заемный августовский 
триллион как явление 
тревожное. По данным 
многих исследований, 
граждане влезают в долги 
не для того, чтобы боль-
ше потреблять: покупать 
одежду, электронику, ав-
томобили и квартиры, а 
лишь бы хоть как-то све-
сти концы с концами.

Росстат утверждает: 
реальные доходы граж-
дан во втором квартале 
2020 года упали на 8% в 
годовом выражении и это 
рекордное падение с 1999 
года. Все больше людей 
задаются вопросом: как 
выжить?

Эксперты сообщают, 
что к началу осени в заем-
щиках у банков оказались 
десятки миллионов людей 

- едва ли не половина насе-
ления страны! «Ну и что?! 
- возмущенно воскликнут 
придворные аналитики. - 
На Западе их много боль-
ше, и ничего - живут и ра-
дуются»!

Есть повод вглядеться 
и сопоставить. По дан-
ным Организации эко-
номического сотрудни-
чества и развития, общая 
задолженность граждан 
перед кредиторами в Гер-
мании составляет 93%, в 
Японии - 106%, в США 
- 109%. То есть она почти 
втрое выше, чем в России! 
Однако уровень жизни 
населения в этих «закре-
дитованных» странах зна-
чительно выше, чем у нас. 
С чего бы?

Потребительские кре-
диты, скажем, в США 

выдаются под 6-7% годо-
вых, в России - под 16-19%. 
Доля платежей по кре-
дитам в домохозяйствах 
США составляет прибли-
зительно 10% от их ме-
сячного дохода. В России, 
по информации ЦБ, в 2019 
году этот показатель со-
ставлял в среднем 42% от 
месячной зарплаты! Кому 
легче выплатить кредит?

И самое главное - низ-
кий уровень доходов 
граждан России создает 
им большие проблемы 
при выплате даже неболь-
ших по объему займов. 
Тем более что власти не 
создают механизмов эко-
номического развития, то 
есть не дают возможности 
гражданам заработать на 
достойную жизнь.

Поэтому наша весьма 
скромная закредитован-
ность ощущается обще-
ством и властью как ката-
строфа. А банки не знают, 
куда девать более 5 трлн 
рублей доставшихся от 
государства свободных 
средств.

Павел Максимов

ЦИФРА НОМЕРА

Подобные выплаты, 
которые в экономиче-
ской теории назвали 
безусловным базовым 
доходом (ББД), обсуж-
даются еще с XVIII века, 
пытались даже поста-
вить социальные опыты 

на группах граждан. А 
лауреаты Нобелевской 
премии по экономике 
Милтон Фридман и Фри-
дрих фон Хайек считали 
ББД хорошим методом 
борьбы с бедностью! 
Что нам нынче нужно до 
зарезу! Уж очень заман-
чиво сделать комфорт-
ными отношения между 
народом и государством. 
Государство регулярно и 
гарантированно отстеги-
вало бы всем и каждому 
этот базовый доход (у 
нас, скажем, по 10 тысяч 
рублей в месяц), гражда-
не с благодарностью их 
принимали бы и прекра-
щали ходить на митинги, 
воцарился бы социаль-
ный мир.

Почти одновременно с 
Д. Медведевым похожее 
предложение сформули-
ровал сенатор Андрей 
Кутепов. Правда, у него 
речь о базовых выплатах 
безработным - сверх по-
собия - в размере не ме-
нее трех прожиточных 
минимумов трудоспособ-
ного населения (около 35 
тысяч рублей). Но в це-
лом предложения схожи.

Казалось бы, совпа-
дение идей, дружно при-
шедших сверху, не могло 
быть случайным. И то 
факт, что бывший пре-
мьер и сегодня является 
председателем партии 
«Единая Россия», а ны-
нешний сенатор - член 
президиума Генерально-
го совета той же партии 
власти, позволяет страж-
дущим надеяться, что 
слова не на ветер броше-
ны. Хотя...

«Шансы на реализа-
цию нулевые, - утверж-
дает профессор Финан-
сового университета 
при правительстве РФ 
Алексей Зубец. - Теоре-
тически можно привлечь 
деньги на рынке, но за-
чем? Власть считает, что 
граждане должны искать 
работу, а не сидеть на по-
собиях. Плодить армию 
иждивенцев - не в ее пла-
нах».

«Если россияне будут 
знать, что базовый без-
условный доход им обе-
спечен, это окажет де-
стимулирующий эффект, 
- согласен и доктор эко-
номических наук Игорь 

Николаев. - К чему ра-
ботать, если государство 
ежемесячно кладет тебе 
в карман вполне прилич-
ную сумму?»

Правда, именно чи-
новникам-иждивенцам 
государство, то есть мил-
лионы налогоплатель-
щиков, регулярно кла-
дет в карман приличные 
суммы, а эффект от этих 
вложений почти нулевой. 
Однако суть в другом.

В нынешней кри-
зисной экономике об 
огромных затратах на 
ББД можно лишь меч-
тать. Поэтому Д. Медве-
дев предусмотрительно 
предложил не внедрить, 
а лишь обсудить проект. 
Это должно показать 
гражданам избирателям, 
как трепетно функцио-
неры «Единой России» 
заботятся о народе и 
готовят новые механиз-
мы борьбы с бедностью. 
Только есть ли у граждан 
хотя бы одна причина по-
верить в эту ненаучную 
фантастику?!

(Продолжение темы на стр.  3)

Алексей Воробьев

93%

В ЖАНРЕ  НЕНАУЧНОЙ ФАНТАСТИКИ

Идею регулярных 
выплат всем 

гражданам одинаковой 
фиксированной суммы 

без каких-либо условий 
предложил замглавы 

Совета безопасности РФ 
Дмитрий Медведев. Тот 
самый, который «денег 
нет, но вы держитесь».

СТРАНА НАОБОРОТ
Среди афоризмов Виктора Черномырдина имеется 
знаменательный: «Сколько ни стараемся сделать 
швейную машинку, а все равно получается пулемет!» 
И действительно, что бы нынче в России ни затевали, 
оборачивается своей противоположностью.
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Бронетехнику, автозаки и 
машины с водометами стяну-
ли ко Дворцу независимости 
в Минске, где находится одна 
из рабочих резиденций Алек-
сандра Лукашенко. Располо-
женную неподалеку площадь 
Государственного флага оце-
пили солдаты внутренних 
войск. Силовики, перестав-
шие жестко разгонять акции 
протеста, тем не менее не-
двусмысленно дают понять: 
запала у них хватит и на по-
воду у оппозиции, требую-
щей отставки Лукашенко, 
они не пойдут.

Сам Батька заявил, что 
власть отдавать не собира-
ется. «Меня часто упрекают 
в том, что «власть он не от-
даст». Правильно упрекают. 
Меня народ не для этого из-
брал, - сказал Лукашенко при 
представлении нового ген-
прокурора. - В середине 90-х 
она валялась в грязи, об нее 
вытирали ноги. Равно как и 
о вас - тех, кто носил погоны. 
Многие из вас этот период 
помнят. И я не хочу, чтобы Бе-
ларусь вернулась к тому вре-
мени». Или вот еще, на этот 
раз из интервью российским 
журналистам: «Я четверть 
века обустраивал Беларусь. 
Просто так все это не брошу. 
К тому же, если я уйду, моих 
сторонников будут резать».

Лукашенко можно лю-
бить или ненавидеть, но не-
возможно не признать, что 
в сложнейшей ситуации он 
не сдрейфил, напротив, чет-
ко и убедительно формули-
рует свою позицию.

Столь же прозрачна по-
зиция Владимира Путина. 
Он уверен, что белорусской 
оппозиции не удастся сме-
стить с поста победившего 
на президентских выборах 
Лукашенко. Об этом пишет 
хорошо информирован-

ное агентство Bloomberg со 
ссылкой на пять близких к 
руководству России собесед-
ников. По их словам, Кремль 
озадачен масштабами бело-
русских протестов. Несмотря 
на то что Москва не доверяет 
Лукашенко, она не может до-
пустить прихода оппозиции к 
власти в результате уличных 
протестов. Поэтому Россия 
поддерживает Лукашенко.

Здесь хочется совершить 
небольшой экскурс в исто-
рию. В 1939 г. президент США 
Франклин Делано Рузвельт 
высказался о никарагуанском 
диктаторе: «Сомоса, возмож-
но, и сукин сын, но это наш 
сукин сын». Рузвельт пре-
красно знал, что Анастасио 
Сомоса - жестокий диктатор, 
но также последовательный 
противник коммунистов. И 
на чаше политических ве-
сов этот факт перевесил все 
остальные. Логика Рузвель-
та, думается, вполне уместна 
и в наши дни, она объясняет 
позицию Кремля по отноше-
нию к Лукашенко. Да, Батька 
- вовсе не фунт изюма, с ним 

бывает очень тяжело дого-
вориться, однако при этом 
не вызывает сомнений, что 
белорусский президент при 
всех его реверансах в сторо-
ну Вашингтона и Брюсселя 
настроен преимущественно 
пророссийски. В беседе с 
журналистами из РФ Лу-
кашенко предположил, 
что подобное тому, что 
сейчас происходит в Бе-
ларуси, может произойти 
и в России, и подчеркнул 
важность двусторонних 
связей и поддержки.

В отличие от Лукашен-
ко лидер оппозиции Свет-
лана Тихановская не скры-
вает, что в случае победы 
станет ориентироваться на 
Запад. Там ее превозносят 
до небес. Сейм Литвы во-
обще принял резолюцию, 
в которой назвал Тиханов-
скую «избранным президен-
том Беларуси». Оказывается, 
для того чтобы победить на 
президентских выборах, надо 
заручиться поддержкой все-
го 10% избирателей. Хоро-
шенькие же у литовских пар-

ламентариев представления о 
демократии! А заодно и о меж-
государственных отношениях. 
В упомянутой резолюции они 
потребовали от Москвы «не 
вмешиваться во внутренние 
дела Беларуси» и отказаться от 

новых соглашений с Минском. 
В противном случае пригрози-
ли новыми санкциями. Потеха! 
Что там дедушка Крылов пи-
сал про слона и моську?

Да, России не все равно, 
что происходит в братской 
стране. Между прочим, пока 

никто не отменял и Союз-
ное государство. Критико-
вали это образование за 
аморфность? Да, но не от-
меняли. И вот теперь, когда 
белорусам тяжко, по логике 
литовских и прочих пикей-
ных жилетов мы должны 
от них отвернуться! Кем бы 
мы были после этого?

Но мы и не отворачиваем-
ся! Минобороны России сооб-
щило, что с 14 по 25 сентября 
на территории Республики 
Беларусь пройдут совместные 
российско-белорусские учения 
«Славянское братство - 2020». 
Объявлено, что маневры про-
водятся по контртеррористи-
ческой тематике и не направ-
лены против других стран. Но 
это сигнал тем, кто захочет 
силой водворить домохозяйку 
Тихановскую на царство. Тем 
более что вблизи от границ Ре-
спублики Беларусь наблюда-
ется натовская возня. Беларусь 
вынуждена держать допол-
нительные силы у западной 

границы. «Военных мож-
но будет вернуть обратно, 
если натовские войска в 
Польше, Литве закончат 
так называемые учения и 
не шевелятся там больше... 
чтобы затащить якобы но-
вого президента», - заявил 
Лукашенко.

Всячески поддерживая 
братский народ и его за-
конно избранного лидера, 
мы тем не менее не долж-
ны действовать, как слон 
в посудной лавке. Напри-
мер, не может быть и речи 
о введении в Беларусь 

войск. Присутствие «зеле-
ных человечков» наверняка 
озлобит белорусов, заставит 
события развиваться по укра-
инскому сценарию. Тогда мы 
можем потерять Беларусь, 
как, увы, потеряли Украину.

Георгий Палашевский

Где брать деньги на ББД, 
достижима ли цель в рос-
сийских реалиях - с этими 
вопросами мы обратились 
к экспертам.

Руслан ГРИНБЕРГ, 
член-корреспондент Рос-
сийской академии наук, 
научный руководитель 
Института экономики РАН:

- А я с Медведевым со-
гласен. Но хорошо бы от-
катать эту идею на отдель-
ных группах населения - на 
небогатой части общества. 
К примеру, в Финляндии 
безработным ежемесяч-
но выплачивают 560 евро 
просто за то, что они жи-
вут. При этом не работают! 
Проблему бедности базо-
вый доход может решить, 
да и уровень преступности 
понизить. Плохо, что при 
этом упадет мотивация к 
труду. Не случайно ведь 
четыре года назад жители 
Швейцарии проголосова-
ли на референдуме против 
безусловного дохода. Но 
на самом деле все зависит от 
возможностей нашей стра-

ны. Выплачивать по 15 тысяч 
рублей отдельным группам 
населения мы бы смогли. Ну 
а всех граждан бюджет стра-
ны не потянет.

Никита КРИЧЕВСКИЙ, 
экономист, доктор эконо-
мических наук, профес-
сор:

- Я согласен с теми эко-
номистами, кто считает, 
что в нашей стране прово-
дить такие эксперименты 
рано! Не доросли мы не 
только в экономическом, 
но и в человеческом раз-
витии, уж простите! Вот 
объявим мы, что со следу-
ющего месяца всем граж-

данам России после 18 лет 
полагается базовый доход. 
И люди (не все, конечно, 
но многие) скажут: а зачем 
нам работать, пытаться 
себя в чем-либо проявить, 
найти в профессии, если 
можно деньги получать, ус-
ловно говоря, за красивые 
глаза? Все это приведет к 
паразитизму и нежеланию 
развиваться. Да и нагруз-
ка на финансовую систе-
му страны будет неподъ-
емной. Денег напечатать 
будет можно, конечно. Но 
их съест инфляция. И эти 
15 тысяч сегодняшние или 
даже 10 через год будут ве-
сить как две или три. Оно 

нам надо? К тому же пан-
демия может затянуться. 
Вводить безусловный ба-
зовый доход можно только 
на этапе экономического 
подъема, роста доходов на-
селения и в условиях опти-
мистичных экономических 
прогнозов. В общем, идея 
по меньшей мере несвоев-
ременная.

Владислав ИНОЗЕМЦЕВ,
директор Центра иссле-
дований постиндустри-
ального общества,
доктор экономических 
наук: 

- Вначале нужно сделать 
четкие экономические 

расчеты. Иначе эти меры 
спровоцируют рост инфля-
ции и выкосят занятость 
в тех отраслях, в которых 
у людей невысокие зар-
платы, к примеру, в сфере 
услуг или в строительном 
комплексе: там, где исполь-
зуется малоквалифициро-
ванный труд. Люди начнут 
уходить из этих отраслей, и 
мы столкнемся с большими 
проблемами. Считаю, что с 
хозяйственной точки зре-
ния эту инициативу нельзя 
воспринимать как бесспор-
ную. Она может принести 
пользу тем, что снизит со-
циальную напряженность 
и повысит реальный про-
житочный уровень в стра-
не. Но стимул к квалифи-
цированному труду и труду 
вообще ослабит. Так было в 
Намибии, где эксперимент 
проводился в течение двух 
лет, экономическая актив-
ность и мотивация местных 
жителей найти себе рабо-
чее место упала до нуля. 
Сейчас, кстати, экспери-
мент завершился.

Андрей Князев

Сейм Литвы принял 
резолюцию, в которой 
назвал Тихановскую 
«избранным президен-
том Беларуси». Оказы-
вается, для того чтобы 
победить на президент-
ских выборах, надо 
заручиться поддержкой 
всего 10% избирателей.

КАЖДОМУ РОССИЯНИНУ - 
ФИКСИРОВАННУЮ ВЫПЛАТУ?

АЛЕКСАНДР ЛУКАШЕНКО: 
«ЕСЛИ Я УЙДУ, 

МОИХ СТОРОННИКОВ 
БУДУТ РЕЗАТЬ»

Со дня президентских выборов 
в Беларуси прошло уже больше 

месяца, но в республике по-
прежнему неспокойно. Акции 

оппозиции, митинги в поддерж-
ку Лукашенко продолжаются.

Заместитель председателя Совета безопасности РФ Дмитрий Медведев 
выступил на днях с инициативой о введении безусловного базового дохо-
да (ББД) в стране. Согласно предложению чиновника, государство может 
выплачивать каждый месяц фиксированную выплату каждому россияни-
ну независимо от финансового положения и рода занятий.
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Начало сентября, станция метро 
«Белорусская». Передвижной при-
вивочный пункт, а точнее просто 
медицинская машина, стоит около 
входа в подземку с самого утра. Ря-
дом столик, где предлагается офор-
мить нужные документы. Метро 
«выплевывает» очередную пар-
тию пассажиров, которые шустро 
проскакивают мимо прививочной 
машины. Люди в белых халатах то-
скливо смотрят им вслед. Почти за 
час к столику подошли только два 
человека. Задали какие-то вопро-
сы, развернулись и ушли.

«Сделала один раз, заболела 
сразу же после прививки. Какой 
смысл в прививке, если после нее 
болеешь?» - говорит наша случай-
ная собеседница. «Муж делал эту 
прививку и болел потом весь год», 
- доказывала ненуж-
ность процедуры 
другая прохожая. 
Медик из передвиж-
ной прививочной 
азарт но уверял ее, 
что заболел он, веро-
ятно, в поликлинике, 
пока сидел в очереди 
на прививку, но ма-
ленькая группа любопытствующих 
явно не поверила этим доводам.

Леонид Оглоблин - главный 
врач одной из частных клиник. Он 
признает, что вакцину от гриппа 
многие считают неэффективной 
из-за постоянной мутации вируса. 
«Сложность разработки проти-
вогриппозной вакцины объясня-
ется тем, что вирус этого забо-
левания подвергается мутации. 
Новые штаммы могут значитель-
но отличаться от первоначаль-
ного. Прививка от одного штам-
ма не защищает от заболевания 
другим, поэтому риск заразиться 
существенно возрастает», - гово-
рит врач, объясняя, почему люди 
болеют даже после укола.

Второй причиной отказа рос-
сиян от вакцинации становятся 
сомнения в качестве отечествен-
ных препаратов. Эти разговоры 

подтверждают и сами медики. 
Директор одной из частных кли-
ник Алексей Парамонов заявил 
журналистам, что отечествен-
ные препараты «Гриппол» и «Со-
вигрипп» содержат в себе малое 
количество основного для вакци-
ны вещества - антигена. «Вместо 
этого в них есть иммуномодуля-
торы, которые плохо изучены. 
Эти вакцины идут бесплатно в 
поликлиниках и в пунктах вакци-
нации возле метро», - сказал он.

Представители официальной 
медицины настаивают на том, 
что прививку от гриппа необхо-
димо сделать срочно, уже в сентя-
бре. Президент Союза педиатров 
России Лейла Намазова-Барано-
ва заявила, что иначе есть риск 
заболеть коронавирусом и грип-

пом одновременно. «COVID-19 
никуда не делся, уже есть публи-
кации, описывающие пациентов, 
которые болеют коронавирусом 
одновременно с гриппом. Чем 
больше людей уже сейчас сдела-
ют прививку от гриппа, тем мень-
ше будет таких тяжелых случаев 
одновременного течения инфек-
ций», - поторапливает эксперт.

А вот американские исследова-
тели, наоборот, заявили, что при-
вивка от гриппа повышает риск 
коронавируса на 36%. Об этом 
якобы сообщили представители 
Пентагона, которые специально 
изучали этот вопрос. Но вот что 
интересно: импортные препараты, 
которые считаются куда более на-
дежными, сегодня очень трудно 
найти. «Иностранные вакцины от 
гриппа практически не использу-
ются на российском рынке из-за 

того, что в госзакупках участвуют 
только отечественные вакцины. 
Импортным достается только ком-
мерческий рынок, а он маленький 
и это невыгодно», - пояснил Алек-
сей Парамонов. Неохотно закупа-
ют импорт и аптеки. «Аптечные 
сети в принципе плохо берут на 
реализацию вакцины. Это особый 
вид препаратов с очень ограничен-
ным сроком годности и к тому же 
нуждающийся в особых условиях 
хранения. Пояснила глава Аптеч-
ной гильдии Елена Неволина.

В этом году даже у коммерсан-
тов импорт появится только к но-
ябрю. «Вакцины от гриппа живут 
один год - каждый сезон по реко-
мендации ВОЗ меняется их со-
став. Поэтому неиспользованные 
во время прививочной кампании 

остатки уничтожаются. 
А затем закупается но-
вая партия», - поясняет 
врач Леонид Оглоблин.

Сейчас коммерче-
ские медцентры приви-
вают отечественными 
вакцинами - практи-
чески теми же, что ис-
пользуются в поликли-

никах, но только стоимость их 
колеблется от 800 до 3000 рублей. 
Это вызвало ожесточенные споры 
в соцсетях. «Чиновникам и ком-
мерсантам надо успеть реализо-
вать свои вакцины, пока не завез-
ли импортные. Вот они и торопят. 
Это просто рынок, конкуренция», 
- пишет медицинский блогер Егор 
Кудряшов. Кто-то с ним не согла-
сен. «Такая же ситуация была и в 
прошлом году, и в позапрошлом. 
Европейские производители тогда 
открыто признали, что поставки 
вакцин в Россию задерживаются 
по их вине», - отвечают защитни-
ки российского здравоохранения, 
подчеркивая, что в ноябре вакци-
нация уже должна подходить к за-
вершению и ждать импорт просто 
нет времени. Но большинство ис-
пуганных пользователей явно не 
знают, что делать. 

Материалы подготовила Наталья Пуртова

Георгий Викулов, директор 
ООО «НИЦ по профилактике и 
лечению вирусных инфекций»:

- Я бы не сказал, что у зарубеж-
ных вакцин есть какое-то преимущество. Эф-
фективность отечественных вакцин ничем не 
хуже, просто против них есть некое предубеж-
дение. Хотя российские вакцины закупаются 
другими странами и активно применяются за 
рубежом.

В текущем эпидемическом сезоне актуаль-
ность вакцинации возрастает, так как уже есть 
описанные формы сочетания инфекций грип-
па и COVID-19, которые в этой ситуации про-
текают более тяжело. Иммунопрофилактика, 
особенно у групп риска, создает иммунную 
прослойку и позволяет предотвратить раз-
витие осложнений и летальных случаев.

Александр Саверский, прези-
дент Общероссийской обще-
ственной организации «Лига 
защитников пациентов»:

- Есть полезные и безопасные 
вакцины, например от столбняка. Есть до-
статочно вредные и опасные. А есть бессмыс-
ленные. Это, в частности, вакцины от гриппа. 
Единственные исследования, которые худо-
бедно подтверждают эффективность вакци-
нации, касаются людей в возрасте старше 65 
лет. Других доказательств эффективности нет 
вообще. То же касается российских вакцин. 
Сейчас у нас со всем миром идет необъяв-
ленная экономическая война, в ходе которой 
мы производим все отечественное. Какого 
оно получается качества - вопрос, увы, второ-
степенный. Хотя очень жаль, потому что те же 
врачи сильно ругаются по этому поводу.
Игорь Гундаров, доктор медицинских наук, 
профессор, специалист по эпидемиоло-
гии и профилактической медицине:

- Есть четкий список требований к прове-
дению вакцинации. Там написано, что про-
филактические прививки должны проходить 
в прививочных и медицинских кабинетах при 
строгом соблюдении санитарных и прочих 
нормативных требований. При вакцинации у 
метро невозможно соблюсти все стандарты.

Кроме того, перед вакцинацией человека 
нужно обследовать: проверить дыхание, кож-
ные покровы, тонус живота, печень, послу-
шать тоны сердца и так далее. Далее необхо-
димо проследить за самочувствием человека 
через полчаса после прививки, потому что 
возможно всякое. Здесь же человек поставил 
вакцину, сел в метро и уехал, кто за ним будет 
следить? Это грубое нарушение стандартов 
проведения процедуры вакцинации.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

ПРИВИВКА ОТ ГРИППА: ЗА И ПРОТИВ
Врачи заявили, что уже очень скоро каждый 
из нас может заболеть смертельным сочета-
нием коронавируса и гриппа, поэтому игно-
рировать вакцинацию от гриппа сегодня как 
никогда опасно. Но очередей на бесплатную 
процедуру не наблюдается нигде. «МН» по-
пытался разобраться, почему люди отказы-
ваются от спасительного укола.

Австралиец Джеймс 
Харрисон 60 лет под-
ряд сдавал свою ред-
кую кровь. Тем самым 
он спас более двух 
миллионов детей.

В 14 лет Джеймсу понадо-
билось срочное переливание 
крови во время операции. 
Выздоровев, он почувство-
вал себя в долгу перед теми, 
кто спас ему жизнь, и решил 
сам стать донором. Так в 18 
лет он в первый раз сдал 
свою кровь. Оказалось, она 
у него уникальная - его ор-
ганизм естественным обра-
зом может вырабатывать 

антитела, благодаря кото-
рым можно предотвратить 
резус-конфликт беременной 
матери с ее плодом. Без них 
ребенка ждут как минимум 
анемия и желтуха, часто мла-
денец рождается мертвым.

Когда Джеймсу объясни-
ли, что именно нашли в его 
крови, он задал только один 
вопрос: насколько часто 
можно сдавать кровь? С тех 
пор вот уже 60 лет каждые 
три недели этот человек 
приходит в медицинский 
пункт неподалеку от своего 

дома и сдает ровно 400 мил-
лилитров крови. К нынеш-
нему моменту он сдал уже 
примерно 377 литров крови.

«Хорошо помочь одному 
ребенку. Когда тебе говорят, 
что ты спас два миллиона, в 
это тяжело поверить. Я был 
рад сделать это», - сказал он 
журналистам. И признался, 
что всю жизнь боялся уколов. 
А однажды донору пришлось 
сдавать кровь для собствен-
ной дочери. «Спасибо, папа, за 
то, что дал мне возможность 
иметь двух здоровых детей - 

твоих внуков», - написала она 
об отце в соцсетях.

Медицинские работники 
Красного Креста решили, что 
в 81 год этому человеку пора 
прекратить сдавать кровь, 
чтобы не навредить своему 
здоровью. «Это конец эпохи», 
- сказал Джеймс Харрисон, а 
чуть позже добавил, что пока 
еще полон сил и готов про-
должать свое дело.

В последнюю донацию 
Харрисона над его кушет-
кой парили четыре сере-
бряных шара в форме цифр 

1, 1, 7 и 3 - это количество 
кроводач Джеймса. «Крас-
ный Крест и Австралия 
никогда не смогут до кон-
ца выразить всю благо-
дарность такому человеку, 
как Джеймс. Вряд ли у нас 
когда-либо будет другой до-
нор, готовый взять на себя 
такую ответственность», 
- сказала пресс-секретарь 
Австралийской службы 
Красного Креста Джемма 
Фалькенмир. Почетный 
донор принимает похвалу 
с юмором и скромностью. 
«Вините меня в приросте 
населения Земли», - сказал 
он журналистам.

ДОНОР С 60-ЛЕТНИМ СТАЖЕМ

КСТАТИ
Американские ученые пришли к выводу, что риновирусная 
инфекция (одна из разновидностей ОРВИ)  блокирует рас-
пространение вируса гриппа А в клетках эпителия верхних 
дыхательных путей. Они также считают, что пандемия гриппа 
H1N1 2009 года остановилась благодаря сезонной эпидемии 
риновирусной инфекции.
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На днях премьер Михаил 
Мишустин подписал поста-
новление, согласно которому 
собственники и арендаторы зе-
леных зон должны брать плату 
за вход в заповедники, исходя 
из заковыристой формулы «не 
менее 0,5 процента от величи-
ны прожиточного минимума 
трудоспособного населения в 
целом по РФ». Известно, что 
сегодня эта цифра достигает 12 
тысяч рублей. Это значит, что 
чиновники имеют право брать 
с каждого посетителя не менее 
59 рублей. Но, вероятно, эта 
цифра будет гораздо больше, 
так как верхняя планка поста-
новлением правительства не 
установлена. 

Это решение уже вызвало 
немало споров среди любите-
лей природы. В одной толь-
ко Москве больше ста таких 
территорий, а это значит, что 
вход в парк «Сокольники» или 
в «Серебряный бор» теперь 
станет возможным только за 
деньги. Многие считают, что 
это не самое верное решение 
в то время, когда большинство 
горожан отказалось от поез-
док в отпуска, а местные парки 
стали единственной отдуши-
ной для жителей мегаполисов.

«Вообще-то парки содер-
жатся на бюджетные деньги, 
а бюджет формируется из на-
ших налогов, Если уж вводи-
те плату за вход в парк, тогда 
снизьте налоговые отчисле-
ния», - требуют жители в своих 
комментариях в соцсетях.

Маленький городок Пе-
реславль-Залесский. Знаме-
нит он огромным Плещее-
вым озером, куда каждый год 
приезжают тысячи туристов. 
Многих из них привлекал так 
называемый Синий камень - 
это двенадцатитонный валун, 
которому, по слухам, покло-
нялись еще древние языч-
ники. По приказу руководства 
национального парка «Пле-
щеево озеро» в Переслав-
ском районе несколько 
лет назад с посетителей на-
чали брать плату за доступ к 
камню.

Прокуратура, усмотрев в 
этих действиях нарушение 
конституционных прав граж-
дан, обратилась с иском в суд, 
который полностью удовлет-
ворил ее требование. Посе-
щение «Синего камня» вновь 
стало общедоступным и бес-
платным. Но, выходит, радо-
вался народ преждевременно 
- теперь за вход в парк опять 
придется раскошелиться. Но 
некоторые с постановлением 
согласны. «Среднестатисти-
ческий россиянин страшен в 
своем стремлении «культурно 
отдохнуть на природе». Гром-

кая музыка, пьяные вопли, 
а по уходу - загаженные пу-
стыми бутылками и мусором 
леса, поля и прибрежная зона», 
- возражают сторонники вве-
дения платы, уверяя, что за на-
несенный ущерб природе надо 
платить. Это практика приня-
та во всем мире. Например, в 
Йеллоустонском националь-
ном парке США, знаменитом 
многочисленными гейзерами, 
проехать на машине можно 
только за 35 долларов, а за 
участие в пешем туре придет-
ся отдать 20 долларов. О том, 
что могут вытворять неорга-
низованные туристы, хорошо 
знают, например, жители Крас-
нодарского края. Буквально на 
днях стало известно о крупном 
пожаре в заповеднике «Боль-
шой Утриш» под Анапой, где 
из-за халатности непрошеных 
гостей сгорели уникальные 
реликтовые леса и погибли де-
сятки видов животных.

«Налицо нарушение режи-
ма пожарной безопасности. 
Всюду лежанки, тропы, следы 

от костров, на которых гото-
вили пищу», - заявил дирек-
тор департамента надзорной 
деятельности и профилакти-
ческой работы МЧС России 
Ринат Еникеев. А защитники 
природы спрашивают, на ка-
кие средства теперь восста-
навливать территорию. «Воз-
можно, если бы за вход брали 
деньги, заповедник не превра-
тился бы в сборище местных 
маргиналов», - говорит эколог 
и активист зеленого движения 
Максим Каверин.

Когда «Большой Утриш» 
станет платным, никто не зна-
ет: в постановлении правитель-
ства нет точной даты, когда 
именно охраняемые терри-
тории обязаны перейти к но-
вой форме финансирования, 
поэтому каждый заповедник 
решает этот вопрос самостоя-
тельно.

Каверин напоминает, что 
в конце 2018 года с аналогич-
ной инициативой выступили 
депутаты Народного Хура-
ла Республики Бурятия, но в 
Госдуме отказались даже об-
суждать такую идею. «Эти во-
просы уже отрегулированы 
федеральным законодатель-
ством, поэтому все остальные 
нормы избыточны», - заявил 
тогда глава Комитета ГД РФ 
по экологии и охране окружа-
ющей среды Владимир Бурма-
тов. Но сегодня мнение главы 
правительства, должно быть, 
оказалось куда весомей.

Наталья Пуртова

Многие жители 
Карелии, устав от 
непредсказуемой 

российской 
действительности, едут 

в соседнюю Финляндию, 
где платят больше, 
где царит порядок, 

жизнь спокойнее 
и есть уверенность 
в завтрашнем дне.

Согласно данным Карелия-
стата, за последние три года из 
республики в страны дальнего 
зарубежья выехали более по-
лутора тысяч человек. Около 
тысячи из них переехали жить 
в Финляндию.

Глеб и Анна Яровые вместе 
со своими детьми покинули Ка-
релию в августе 2018-го. Оба в 
регионе достаточно известные 
люди, специалисты с высшим 
образованием. Глеб, к примеру, 
много лет работал в Петро-
заводском государственном 
университете преподавателем, 
занимался исследовательской 
деятельностью.

- Сложилось несколько 
факторов. Была не только 
философско-идеологическая 
причина нашего отъезда, был 

и непосредственный по-
вод. Мы, как и любые ро-
дители, хотим, чтобы наши 
дети росли и воспитывались 
в нормальных условиях на 
правильных ценностях. На 
наш взгляд, в России гораздо 
сложнее создать эти условия 
и дать хорошее образование в 
широком смысле этого слова. 
Именно забота о детях и ста-
ла основной причиной нашего 
переезда.

Поводом же послужил тот 
факт, что в Финляндии мне 
одобрили заявку на грант, 
который дает возможность 
жить и работать в этой стране 
полгода. Почти параллельно 
Университет восточной Фин-
ляндии принял меня в команду 
одного из проектов, и со мной 

заключили контракт на три 
года. А это уже хорошая воз-
можность обосноваться в стра-
не, где государство заботится о 
своих гражданах. И мы реши-
ли ею воспользоваться.

Супруга сейчас изучает 
финский язык на специальных 
курсах. Дети ходят в садик и 
школу. С адаптацией пока про-
блем нет, - рассказал наш собе-
седник.

За многие годы из Карелии 
в Финляндию уехали сотни 
жителей, которых с Россией 
связывают родственные, дру-
жеские и деловые контакты. 
Люди все чаще ездят друг к 
другу в гости, знакомятся с ре-
алиями соседнего государства 
- так появляется новый виток 
международных мигрантов, 

готовых покинуть республику 
в поисках лучшего.

Анна Хуттунен уехала в 
небольшой городок Йоэнсуу 
вместе с супругом в 2017-м, вос-
пользовавшись программой 
возвращения граждан, имею-
щих финское происхождение.

- Мои родители переехали в 
Суоми еще в 1997 году, с тех пор 
я часто навещала их. В Петро-
заводске я много лет работала 
в культурно-образовательной 
сфере практически за спасибо. 
И вдруг поняла, что надо в жиз-
ни что-то менять.

Когда в России начали хо-
дить слухи о повышении пен-
сионного возраста, это меня 
еще больше насторожило и я 
уговорила супруга подать за-
явление на получение вида на 
жительство. Мы собрали до-
кументы, подтверждающие 
мое финское происхождение, и 
переехали в Йоэнсуу. В целом 
здесь государство заботится о 
людях. Обратно? Нет, не хочу, - 
поделилась с нами Анна.

И таких историй множество. 
В каждом частном случае най-
дутся свои причины переезда 
именно в Финляндию. За деся-
тилетия в Карелии сформиро-
валась устойчивая тенденция 
оттока населения. О причинах 
ее возникновения и прогнозах 
на будущее мы поинтересова-
лись у доцента кафедры демо-
графической и миграционной 
политики МГИМО МИД Рос-
сии, ведущего научного сотруд-
ника ФНИСЦ ИСПИ РАН 
РФ Гюльнары Гаджимурадо-
вой, занимающейся исследова-
нием миграционной политики 
стран Северной Европы:

- Эмиграция жителей Каре-
лии в Финляндию имела раз-
ные причины - от чисто эко-
номических в период распада 
Советского Союза до трудо-
вой, образовательной, брачной 
и ряда других в современное 
время. Эмиграцию из Карелии 
можно объяснить и ее при-
граничным положением, схо-
жестью языка, менталитета, 
родственными и дружескими 
связями.

В Финляндии проживают 
около 10 тысяч носителей ка-
рельского языка, и около 20 
тысяч понимают, но не гово-
рят на нем. Для сравнения: в 
Карелии около 25 тысяч че-
ловек являются носителями 
карельского языка. Поэтому 
даже преподавание карель-
ского языка входит сегодня в 
программу некоторых школ и 
университетов Финляндии.

Мы живем в эпоху гло-
бализации, которую нельзя 
представить без современных 
миграций: это и туризм, и се-
зонная трудовая миграция, об-
разовательная, академическая, 
миграция по линии воссоеди-
нения семей и прочее.

Конечно, данная тенденция 
сохранится, просто по интен-
сивности и численности же-
лающих переехать она будет 
не столь заметной. И вообще 
многое будет зависеть от того, 
как быстро страны оправятся 
после пандемии, как быстро 
будут восстанавливаться эко-
номики стран. При неблаго-
приятном исходе, конечно, 
возможно увеличение потока 
экономических мигрантов.

Любовь Горохова

Налог на воздух - 
уже не шутка?

За вход на территорию особо 
охраняемых заповедников 

теперь придется платить. 
Мнения любителей природы 
разделились: одни считают, 
что брать деньги за отдых на 
природе нельзя ни при каких 

обстоятельствах, другие 
уверены, что необходимо 

оплачивать ущерб, который 
наносят люди живой природе.

Почему карелы 
уезжают в Суоми?

-
-
и 
сь 
на 
На 
до Супруга сейчас изучает

Россия, как и большинство 

стран Европы, испытывает се-

годня демографические про-

блемы. Увеличение эмигра-

ции нанесет стране ощутимый 

урон. Только на протяжении 

2009-2018 гг., по данным фин-

ской статистики, ежегодный 

прирост в Финляндии выход-

цев из России составлял от 1,5 

до 2,7 тыс. человек.
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9 сентября состоялось 
совещание с участием 

президента России 
Владимира Путина, 

посвященное пробле-
ме всевозможных под-
дельных товаров на по-

требительском рынке. 
Уже сам факт такого 

совещания в присут-
ствии президента по-

казывает актуальность 
данной проблемы.

Но актуальность эта со-
храняется уже которое 
десятилетие. По оценкам 
Минпромторга, Роспотреб-
надзора, ряда других про-
фильных ведомств, фак-
тическая доля поддельных 
товаров массового спроса, 
зачастую опасных для здо-
ровья, в объеме российского 
рынка ежегодно превышает 
35%. А сам этот ассорти-
мент включает более 10 тыс. 
наименований продукции.

Однако никаких конкрет-
ных решений по итогам сен-
тябрьского совещания пока 
не принято. Похоже, пото-
му, что массовые подделки 
- следствие сложившейся 
экономической системы в 
стране вкупе с низкой поку-
пательской способностью 
населения, вынужденного 
экономить на качествен-
ных, брендовых товарах. 

В результате куда больше 
спрос, производство, им-
порт и сбыт товаров под-
дельных, поскольку они на-
много дешевле оригинала, 
зачастую на 40% и более.

Как отмечалось на упомя-
нутом совещании, доля обо-
рота сфальсифицированных 
товаров в разных отраслях в 
России составляет от 20 до 
40%. Это, по словам главы 
Минпромторга России Де-
ниса Мантурова, не меньше 
2 трлн рублей ежегодно.

Обусловлен столь широ-
кий спектр фальсификата 
еще и тем, что с начала 90-х 
отменены советские ГОСТы 
на продукцию. Заменили 
их так называемыми техни-
ческими условиями (ТУ), в 
которых как минимум напо-
ловину снижено количество 
показателей, гарантирующих 
качество, безопасность про-
дукции для здоровья потреби-
теля. Более того, эти ТУ в от-
личие от ГОСТов фактически 
не являются обязательными 
для соблюдения. Добавим к 
этому фактору падающие до-
ходы большинства россиян и 
получим, что называется, то, 
что покупаем...

По оценке директора 
ассоциации «РусБренд» 
Алексея Поповичева, «под-
дельные товары готовы по-
купать до 80% населения, а 
за оригинальную дорогосто-
ящую продукцию согласны 

платить не более 15% рос-
сиян. То есть производители 
и поставщики контрафакта 
пользуются вынужденным 
стремлением большинства 
людей экономить, отсюда и 
разгул подделок - и импорт-
ных, и российских».

Характерна ситуация 
и на рынке обуви: как от-
мечает Владимир Дени-
сенко, генеральный ди-

ректор крупной обувной 
фабрики «ЮНИ-Чел» 
(г. Челябинск), «до 35% обу-
вного рынка в России захва-
чено Китаем: в основном это 
подделки известных брендов 
и низкокачественный товар. 
Рядом с нашей фабрикой в 
большом магазине вполне 
легальный отдел контрафак-
та. Там дышать нечем: нека-
чественные клей, сырье, от-
делка, даже упаковка. Зато 

дешево, и люди активно по-
купают. Но вскоре жалуются 
на аллергию, многие другие 
внезапные болезни».

Единственной мерой 
борьбы с подделками пока 
остается маркировка. Это 
нанесение с помощью спе-
циального оборудования 
электронного штрихкода на 
оригинальные товары. По 
нему можно проследить путь 

товара от производителя или 
от границы до розничной 
торговли включительно. К 
2022 году, по плану Минпром-
торга России, маркировкой 
будет охвачено свыше 80% 
всего ассортимента продук-
ции массового спроса.

Но такое оборудование 
предписано закупать самим 
производителям, что, напри-
мер, по продукции легпрома, 
парфюмерии и бытовой хи-

мии уже привело к их удо-
рожанию. Потому что эти 
расходы производители вы-
нуждены включать в конеч-
ную цену товара. В среднем в 
расчете на единицу условной 
продукции стоимость марки-
ровочного оборудования не 
меньше 200 тыс. рублей. При-
чем это, как правило, даль-
незарубежное оборудование, 
которое вовсе не дешевеет.

Скажем, суммарные рас-
ходы по закупке такого обо-
рудования для молочной 
индустрии, по данным «Союз-
молока», превысят 20 млрд 
рублей. Немногим меньше 
эти затраты в ряде других от-
раслей. Но такие суммы, как 
отмечалось на недавних фору-
мах ряда отраслевых союзов, 
под силу в основном крупным 
предприятиям с широким ас-
сортиментом продукции и вы-
сокими объемами сбыта.

По оценке президента Тор-
гово-промышленной палаты 
России Сергея Катырина, 
«российские производители 
практически всех товарных 
групп ожидают дальнейшего 
удорожания своей продук-
ции ввиду маркировочных 
расходов. А средний и осо-
бенно малый бизнес начина-
ют прекращать выпуск ряда 
товарных позиций опять же 
из-за дополнительных расхо-
дов по маркировке».

Понятно, что, во-первых, 
в такой ситуации подделок 
едва ли будет меньше и едва 
ли упадет на них спрос. В су-
хом же остатке - чем мень-
ше у сограждан денежных 
возможностей покупать 
качественный товар, тем 
дольше и больше будет рас-
купаться фальсификат.

Алексей Чичкин

МИНПРОМТОРГ ПРОТИВ ДВОЙНЫХ ЦЕННИКОВ
Союз потребителей 
России предложил 

ввести новые ценники, 
а Минпромторг хочет 

изменить правила 
работы интернет-мага-

зинов, а также запре-
тить фотографировать 

книги на прилавках. 
«МН» попытался разо-
браться, какие из этих 
инициатив могут стать 

частью нашей жизни, 
а какие так и останутся 

просто предложением.

Союз потребителей 
России предложил зако-
нодательно обязать по-
ставщиков продуктов и 
магазины указывать стои-
мость не только упаковки 
товара, но и единицы веса 
или объема - килограмм 
или литр. Это должно по-
мешать продавцам обманы-
вать покупателей, наливая, 
например, в бутылку объ-
емом 1 литр только 950 мл.

«Стоимость товара на 
полке нередко сохраняет-

ся за счет уменьшения его 
количества в упаковке, а 
новый ценник помог бы по-
требителю сразу увидеть по-
пытку ввести его в заблуж-
дение. Плюс это удержало 
бы производителей и про-
давцов от подобной формы 
повышения цен», - заявил 
политик Петр Шелищ.

По словам экспертов, 
двойные ценники соответ-
ствуют европейской прак-
тике. В нашей стране по-
добный подход к работе 
считается возможным, но 
необязательным. Пока ре-
тейлеры могут выбирать, 
указывать ли стоимость 
единицы товара или нет.

Но Минпромторг России 
выступил против этой иници-
ативы, заявив, что она может 
привести к перегруженности 
ценников лишней информа-
цией. Есть риски, что продав-
цы будут применять сокра-
щения или изменять шрифт 
для экономии места. В этом 
случае путаться будут и по-
купатели, и сотрудники тор-
говых залов, так заявили в 
Минпромторге.

Но шанс у двойных цен-
ников еще остается: сейчас 
в стенах министерства про-
ходят общественные слуша-
ния по новым правилам и, 
возможно, общественность 
сможет отстоять инициативу.

Само ведомство уже раз-
работало новые правила 
розничной торговли, кото-
рые могут вступить в силу 
с 1 января 2021 года. Веро-
ятно, в следующем году ис-
чезнет требование к магази-
нам в обязательном порядке 
иметь книги жалоб и пред-
ложений, регионам запретят 
устанавливать ограничения 
на оборот продуктов, для 
онлайн-торговли установят 
перечень невозвратных то-
варов. А еще покупателям 
запретят фотографировать 
книги и другие печатные из-
дания на территории магази-
нов до их покупки.

«Недопустимо копиро-
вание и фотографирование 
книг, непериодических пе-
чатных изданий (брошюр, 
альбомов, календарей, бу-
клетов и т. д.) на территории 
торговых объектов до при-

обретения этих изданий», - 
говорится в проекте поста-
новления правительства.

К этому документу при-
лагается пояснительная за-
писка, где отмечается, что 
запрет на фотографиро-
вание необходим «в связи 
с развитием современных 
технологий и с целью защи-
ты прав продавцов книг и 
иных непериодических пе-
чатных изданий».

Что касается изменений 
интернет-торговли, то пока 
они относятся к сугубо про-
фессиональной сфере. По-
ставщики хотят, чтобы на 
участников рынка онлайн-
продаж распространили 
действующие в традици-
онной торговле нормы са-
морегулирования. Они не-
довольны, что магазины 
меняют договоры и тарифы 
в одностороннем порядке, 
а это мешает планировать 
бизнес-процессы.

Представители интер-
нет-магазинов утверждают, 
что нормы для них непри-
емлемы в силу специфики 
отрасли. При этом многие 

крупные онлайн-магазины, 
в основном торгующие про-
дуктами, придерживаются 
закупочной политики, похо-
жей на ту, по которой рабо-
тает обычный супермаркет. 
У маркетплейсов, таких как 
Ozon, по-другому устроена 
логистика, и новые правила 
могут или сильно изменить 
работу этих популярных 
магазинов не в лучшую 
сторону, или попросту по-
губить их. В проигрыше в 
любом случае останется по-
купатель.

Сами пользователи ин-
тернета уже высказались 
против всяких нововведе-
ний. Многие вспоминают, 
как после обязательной 
маркировки с 1 июля 2020-го 
сигарет, обуви и некоторых 
категорий товаров легкой 
промышленности поку-
патели гипермаркетов не 
смогли купить даже тапоч-
ки - оказалась не готова 
электроника. Люди хотят 
оставить все как есть и не 
опасаться возможных по-
трясений.

Наталья Пуртова

Патентно-адвокатское бюро «Гардиум» (РФ)

Доля контрафакта на потребительском 
рынке РФ (за 2018-2019 гг.):
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На сайтах объявлений в интернете вот уже несколько 
месяцев проходит распродажа вещей президента 
России. Предлагаются рубашка и носки Путина, 
секретный жесткий диск, который он якобы забыл 
в гостинице, ручка и один ботинок. Желающих 
приобрести раритеты по бешеным ценам оказалось 
немало.

Первые объявления 
появились еще в июне. 
Неизвестный продавец 
предлагал рубашку 
президента, которую 
тот якобы забыл в оте-
ле Нижнего Новгоро-
да. К тексту прилага-
лась плохого качества 
фотография какой-то 
тряпки, и объяснялось, 
что рубашка найдена 
при уборке, что она не 
стерильная, размер 46-
48. Новый хозяин го-
тов даже отдать ее на 
экспертизу ДНК.

Сначала «рубашка 
Путина» продавалась 
за 165 тысяч рублей, 
затем цена поднялась 
до 180 тысяч рублей. 
Удалось ли ее продать 
до того момента, как в 
жизни удачливого тор-
говца появились со-
трудники спецслужб, 
так и осталось неиз-
вестным.

Уже к середине лета 
на сайте объявлений 
появилось с десяток 
предложений приоб-
рести вещи главы го-
сударства, который 
вдруг оказался очень 
забывчивым. Напри-
мер, за «носки Пу-
тина» просили всего 
1 тысячу рублей, но 
при обсуждении на 
сайте потенциальные 
покупатели решили, 
что это дорого: на со-
седней виртуальной 
толкучке нашлись дру-
гие носки президента 
всего по 200 руб лей за 
штуку.

Здесь же предлага-
лась многофункцио-
нальная прищепка, на 
которой якобы и суши-
лись носки Путина, - 10 
тысяч рублей. Столь-
ко же стоил одинокий 
мокасин главы госу-
дарства, в котором тот 
ходил на выпускной ве-
чер. «Трусы президен-
та» оказались золоты-
ми и стоили 500 тысяч 
рублей. Самым доро-
гим лотом стал поло-
манный жесткий диск 
президента. По словам 
продавца, его поломали 
специально для уничто-
жения информации, а 
потом Владимир Путин 
«по привычке» потерял 
его где-то под кроватью 
в гостинице. Получить 
секретный носитель 
можно было всего за 
10 миллионов рублей. 
Журналистам удалось 
найти продавца диска. 
Он рассказал, что на-
писал объявление ради 
шутки, но купить поло-
манную железку хоте-
ли многие.

Все эти сообще-
ния пришлось ком-
ментировать пресс-
секретарю президента 
Дмитрию Пескову. Он 
сказал, что продавцам 
из интернета верить 
нельзя, а глава госу-
дарства не мог забыть 
свою вещь в гостинич-
ном номере. «Такого 
быть не может», - заве-
рил Песков.

Впрочем, любите-
лей легкой наживы на 

громком имени это не 
остановило. Сегодня 
вещей Путина стало 
еще больше. Напри-
мер, продается ручка 
президента - самая 
обыкновенная, стои-
мостью рублей трид-
цать. Продавец не 
потрудился даже при-
думать ее происхожде-
ние, зато четко указал 
цену 55 тысяч рублей. 
Правда, возможен 
торг.

Рядом объявление 
от некоей Марии. Она 
предлагает якобы ори-
гинальную визитку 
Путина, сохранившую-
ся еще с 90-х, когда бу-
дущий президент был 
заместителем мэра 
Санкт-Петербурга по 
международным и эко-
номическим связям. 
Весьма бессвязное со-
проводительное пись-
мо сообщает, что с 2004 
года визитка лежала в 
каком-то кошельке, а 
сама Мария работала 
с бывшим советником 
Путина, что может 
подтвердить записью 
в трудовой книжке. За 
старую визитку она 
просит 550 тысяч ру-
блей, хотя цена, как 
замечает автор, зани-
жена. На самом деле 
рядом продается та же 
самая визитка, но уже 
за 220 тысяч. Правда, 
выглядит она помятой, 
потому, должно быть, и 
скидка.

По сравнению с эти-
ми совсем клинически-
ми случаями продажа 
автографов президен-
та в интернете смо-
трится весьма солидно. 
Вот футбольный мяч, 
на котором он распи-
сался во время чемпи-
оната мира по футболу 
в 2018 году. Представ-
лено доказательство: 
фотография, где Вла-
димир Путин действи-
тельно оставляет авто-
граф на очень похожем 
спортивном инвентаре. 
Правда, сколько та-
ких мячей было выпу-
щено в тот год, автор 
умалчивает. Как и о 
том, насколько просто 
перенести изображе-
ние подписи на любой, 
даже круглый предмет. 
Мячик стоит 399 тысяч 
рублей.

Но самым на-
хальным оказался 
продавец старой со-
ветской книжки под 
названием «Авиаторы. 
ДОСААФ». Примеча-
тельна она тем, что на 
обложке изображен 
человек в летном шле-
ме. «Очень похож на 
Путина», - утверждает 
хозяин раритета и про-
сит 2 тысячи рублей. 
Пока на этот лот ни-
кто не клюнул.

Наталья Пуртова

Заработать 
на Путине

Не благотворительность, 
а новый налог
Сделать общественный транспорт бесплатным - с таким предложением 
выступил Минтранс России. Правда, при этом сделал две оговорки.

Первая. Бесплатный 
проезд в общественном 
транспорте для всех рос-
сиян можно будет ввести 
не раньше, чем через 15 
лет. Вторая. Перед этим 
введут механизм «поль-
зователь платит». Он 
предусматривает, что с 
2025 г. будет взиматься 
плата за проезд по доро-
гам регионального зна-
чения, а к 2035 г. - со «всех 
категорий пользовате-
лей дорог», включая до-
рожную сеть городских 
агломераций (группа 
близко расположенных 
городов, поселков и дру-
гих населенных пунктов. 
- Ред.).

Эти положения со-
держатся в проекте 
транспортной стратегии, 
в целом уже одобренном 
правительством. В доку-
менте указывается, что 
внедрение механизма 
«пользователь платит» 
поможет финансиро-
вать транспортную ин-
фраструктуру и регули-
ровать ее использование 
как перевозчиками, так 
и населением. «В том 

числе (механизм нужен) 
для стимулирования ис-
пользования транспорта 
общего пользования и 
сокращения пользова-
ния личным транспор-
том в крупных городах», 
- отмечается в проекте.

Итак, через 15 лет об-
щественный транспорт 
может стать бесплатным. 
Но может и не стать. Мы 
ведь прекрасно знаем 
цену разного рода страте-
гиям, которые в великом 
множестве составляются 
в тиши чиновничьих ка-
бинетов. Цена нередко 
оказывается ниже сто-
имости бумаги, на кото-
рых эти документы на-
чертаны.

Знаем мы и то, что за 
благо для одних граждан 
власти все чаще предла-
гают заплатить другим 
гражданам. В данном 
случае на бесплатный 
общественный транс-
порт должны будут от-
стегнуть владельцы 
авто. Скорее всего, с них 
будут собирать дань за 
проезд по всем катего-
риям дорог.

А, собственно, поче-
му только владельцы 
авто? Общественный 
транспорт - услуга, 
оплачиваемая государ-
ством. Известно, что 
средства, получаемые 
от продажи билетов, 
не окупают стоимости 
этой услуги. Транспорт 
субсидируют из бюдже-
та. Если сделать обще-
ственный транспорт 
бесплатным, то основ-
ная нагрузка ляжет на 
бюджет и будет рас-
пределена между всеми 
налогоплательщиками 
поровну. То есть, по сути, 
речь идет о новом нало-
ге. Сегодня мы платим 
деньги за билеты, через 
15 лет у нас их будут за-
бирать в виде налога. Не 
все ли равно? Получа-
ется, что бесплатность 
поездок  - не более чем 
фикция. Очередная воз-
ня чиновников, которые 
разыгрывают из себя 
благотворителей, но на 
самом деле таковыми 
вовсе не являются.

Игорь Вересков
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Начальник Главного управ-
ления ПФР №5 Александр 
Акименко: «Данная информа-
ция не соответствует действи-

тельности. ПФР подобных выплат 
не производит. Скорее всего, пен-
сионерка чуть не стала очередной 
жертвой мошенников, которые под 
различными предлогами пытаются 
завладеть реквизитами банковских 
карт пожилых граждан и СНИЛС, 
чтобы снять деньги со счетов, а во-
все не для того, чтобы перечислить, 
как они говорят, «выплаты от мэ-
рии», компенсации или доплаты к 
пенсии. Усыпляя бдительность, не-
известные используют все возмож-
ные способы: обращаются к граж-
данам по имени-отчеству, называют 
первые цифры номеров банковских 
карт и реальный адрес проживания, 
назначают встречу в здании Пенси-
онного фонда… Хорошо, если люди 
не выдают важной информации о 
своих картах и лично приходят за 
«выплатой от мэрии» в ПФР. Здесь 
наши специалисты объясняют пен-
сионерам, что те столкнулись с мо-
шенниками.

Исходя из обращений, которые 
к нам поступают, хочу предупре-
дить граждан о том, как могут 
действовать мошенники. Они мо-
гут звонить, представляться со-
трудниками Пенсионного фонда, 
сообщать, что человеку недопла-
тили, например, за трудовой стаж, 
а чтобы перевести эти средства 
на банковскую карту, необходимо 
назвать реквизиты карты и про-
диктовать код, который придет 
в СМС-сообщении. Этого делать 
категорически нельзя!

Еще один прием - рассылка 
фейковых сообщений на Viber, 
WhatsApp или электронную почту 
со ссылкой на псевдосайт П ФР. Уви-

дев знакомый интерфейс, пользо-
ватели начинают выполнять пред-
писанное: вводить номер СНИЛС, 
паспортные данные, перечислять 
деньги, чтобы получить «доступ к 
базам данных». Списав деньги с кар-
ты, мошенники испаряются.

Зная, что людям часто необходи-
ма юридическая помощь, злоумыш-
ленники также размещают ссылки 
на услуги юристов на сайтах-под-
делках Пенсионного фонда и отде-
ления ПФР по г. Москве и Москов-
ской области. Они очень похожи на 
официальные сайты, но таковыми 
не являются и настойчиво предла-
гают «бесплатно воспользоваться 
услугами профессиональных юри-
стов» и получить ответы по всем 
имеющимся вопросам. Для этого 
всего-то и нужно сформулировать 
вопрос и оформить заявку, указав 
город, имя и телефон, а потом ожи-
дать звонка или приглашения на 
«бесплатную» юридическую кон-
сультацию. Правдами и неправда-
ми пенсионеров вынудят заплатить 
за консультацию, которая, скорее 
всего, окажется ложной.

Мошенники не гнушаются лич-
но стучаться в двери пожилых 
людей и, представляясь сотруд-
никами Пенсионного фонда, за-
давать вопросы, касающиеся дан-
ных банковских карт и СНИЛС, 
требующихся якобы для пере-
оформления пенсии. Это тоже об-
ман чистой воды.

Нужно помнить: сотрудники 
ПФР не посещают граждан на дому, 
не оказывают там им госуслуги, не 
проводят опросы на улице и по те-
лефону, не запрашивают персональ-
ные данные, реквизиты банковских 
карт, не сообщают о денежных по-
ступлениях, не отправляют сообще-
ния ни на какие ресурсы».

Мошенники 
маскируются под 
Пенсионный фонд

Внимание, 

обман!

ВАЖНО!
Достоверные новости, номера телефонов горячих ли-
ний, графики приема, контакты территориальных орга-
нов и другая полезная информация размещены только 
на официальном сайте Пенсионного фонда России: 
http://www.pfrf.ru

Скидываемся на занавески?
В прошлом году мы несколько раз сдавали деньги в школу на 
ремонт и шторы. В этом нам уже намекают на новые рас-
ходы. Что делать? Могут ли родители отказаться от этих 
трат?

Валентина Л., Ярославская обл.

Юрист Дмитрий Шеховцов: 
«Незаконно собирать с роди-
телей средства на краску для 
стен, покупку парт, ремонт 
класса, IT-оснащения, што-

ры, новый линолеум или подарок 
учителю и так далее. Такие сборы 
могут выставлять как обязатель-
ные, но таких понятий, как «нуж-
ды класса» и «нужды школы», не 
существует, и юридически они 
нигде не прописаны. Закон «О 
совершенствовании правового 
положения государственных (му-
ниципальных) учреждений», всту-
пивший в силу еще в 2011 году, 
запрещает брать плату за услуги, 
которые оказываются в рамках 
государственного задания за счет 
бюджетных средств, а закон «Об 
образовании» уточняет, что плат-
ным может быть только то, что 
выходит за рамки образователь-
ного стандарта.

Если в школе поборы - обыч-
ное дело и другие родители пред-
почитают мириться с этим, то 
вы сами можете отстаивать пра-
ва на бесплатное образование. 
Представители власти всегда за-
являют, что родителям не следу-
ет закрывать глаза на поборы, а 
нужно обратиться в один из ор-
ганов, уполномоченных наказать 
руководство школы. Но для нача-
ла все же правильнее обратиться 
к руководству учебного учрежде-
ния с требованием разъяснить, на 
основании чего происходит сбор 
средств. Просите письменный 
ответ. Он вам пригодится, если 
дело дойдет до вышестоящих ин-
станций. Как правило, руковод-
ство предпочитает разобраться в 
ситуации мирно и перестает вы-
могать деньги (по крайней мере, 
с родителя, который платить не 
хочет), но если директор проиг-
норировал ваш запрос и поборы 
остались, обратитесь в профиль-
ные структуры: муниципальный 

(или региональный) комитет 
образования, прокуратуру, Мин-
образования.

Родители опасаются, что после 
оформления жалобы может по-
страдать их ребенок. Чтобы этого 
не случилось, в заявлении следует 
указать требование о неразгла-
шении персональных данных.

Имейте в виду: если подтвер-
дится, что руководство учебного 
заведения или его педагоги орга-
низовали поборы или частично в 
них участвовали (курировали ро-
дительский комитет), то их могут 
привлечь к ответственности по ст. 
19.1 КоАП РФ «Самоуправство» и 
5.57 КоАП РФ «Незаконное огра-
ничение права на общедоступное 
и бесплатное образование». Уго-
ловные дела могут возбудить по 
статьям 285 УК РФ «Злоупотре-
бление должностными полномо-
чиями», 286 УК РФ «Превыше-
ние должностных полномочий» 
или 330 УК РФ «Самоуправство». 
Сотрудников образовательных 
учреждений могут отправить на 
принудительные работы сроком 
до четырех лет, арестовать на 
полгода или взыскать до 80 тыс. 
рублей.

Если школа хочет сделать все 
по закону, то она должна разме-
стить у себя информацию о том, 
что проводится акция или сбор 
денежных средств, и согласовать 
это с учредителем. Информация 
должна быть размещена на сайте 
школы. Каждый родитель вправе 
сам решить, участвует он в этом 
или нет. Школа представляет рек-
визиты, а все деньги поступают 
на расчетный счет школы. После 
того как будет составлена смета, 
она согласовывается с учредите-
лем и выкладывается на офици-
альный сайт образовательного 
учреждения. И лишь затем эти 
деньги могут быть использо-
ваны».

?

!

!

Материалы подготовила Елена Хакимова

Я узнала, что Пенсионный фонд по решению мэра Москвы дол-
жен дополнительно выплатить москвичам-пенсионерам 1947-
1950 годов рождения 8400 руб. Как получить эти деньги?

В.К. Печурова, г. Москва.

Можно ли записывать 
телефонные разговоры?

Что будет, если я где-то опубликую или кому-то дам послушать 
запись телефонного разговора с другим человеком?

Виктор Мыстрицкий, г. Наро-Фоминск.

Адвокат Дмитрий Черных: 
«Сама по себе запись теле-
фонных переговоров никаких 
законов не нарушает. Вы и 
собеседник знаете, о чем го-

ворили, для вас двоих это не тайна. 
Но есть нюансы. Если телефонный 
разговор между вами и собеседни-
ком касается бытовых вопросов и 
не относится к коммерческой тай-
не и персональной информации, вы 
можете его записывать и хранить 
при условии, что записи не будет в 

открытом доступе. В личных це-
лях вы можете пользоваться запи-
сями разговоров без ограничений, 
например, как записной книжкой, 
чтобы самому себе что-то напоми-
нать. Предупреждать собеседника о 
том, что вы записали разговор, не-
обязательно. Но нельзя передавать 
посторонним людям аудиозаписи 
без согласия собеседника. За на-
рушение грозит административная 
ответственность по ст. 13.14 КоАП 
РФ и штраф от 500 до 1000 рублей».

?

!

?
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Александра Мах-
но задержали в 

Таганроге по подо-
зрению в… убий-
стве собственной 

дочери. К счастью, 
девочка нашлась 

живой. Спасибо 
московским и та-

ганрогским следо-
вателям!

Методы силы…
Эта история произо-

шла нынешним летом. 
Бывший муж похитил 
у москвички общего 
маленького ребенка. 

Психологи, специали-
зирующиеся на семей-
ных отношениях, отме-
чают: каждой десятой 
разводящейся паре не 
удается мирно уладить 
«детский» вопрос. К со-
жалению, одна из сто-
рон конфликта прибега-
ет к методам силы.

- История нашей ге-
роини уникальна по 
нескольким причинам, 
- подчеркивает юрист и 
семейный правозащит-
ник Наталия Смирнова, 
помогающая героине 
нашего материала ре-
шить вопрос с правовой 
позиции. - Во-первых, 
сама Ольга повела себя 
так, как и должна 
вести себя женщи-
на и мать, попавшая 
в такую ситуацию. 
Ей удалось добить-
ся почти невозмож-
ного - вернуть по-
хищенного ребенка 
за два месяца, это 
супербыстро, сот-
ни женщин ищут 
своих детей, уве-
зенных бывшими 
мужьями, годами. 
Во-вторых, очень гра-
мотно и компетентно 
сработали московские и 
таганрогские следовате-
ли, хочется поблагода-
рить их через «МН».

Гостевой брак
С будущим мужем 

Александром с гром-
кой фамилией Махно 
Ольга познакомилась 
по работе. Она - глав-
ный технолог на мясо-
комбинате, а он, будучи 
менеджером, поставлял 
туда специи.

У молодых завяза-
лись отношения.

- Специфика работы 
Александра предпо-
лагала длительные ко-
мандировки по стране. 
Поэтому брак вышел 
практически гостевым, 
- рассказывает моя со-
беседница. - Так и жили 
9 лет.

Детей Бог не давал. 
Сонечка появилась 
лишь в 2017-м с помо-
щью ЭКО.

Почти всю беремен-
ность Ольга провела в 

больнице на сохранении 
под строгим наблюдени-
ем врачей. К счастью, ма-
лышка родилась в срок.

- Мы с Сашей по-
пытались жить семьей, 
- продолжает наша ге-
роиня. - За год до рож-
дения дочери он принял 
решение уехать из Мо-
сквы, вернулся к себе 
на родину в Таганрог, ку-
пил там комнатку.

Но если в гостевом 
браке муж при неча-
стых встречах вел себя 

нормально, то теперь 
вдруг Ольга увиде-
ла его совсем другим. 
Попрекал, что она не 
зарабатывает и ему 
одному приходится тя-
нуть семью. В какой-
то момент, признается 
Ольга, Александр на-
чал распускать руки. 
Она ушла. 

Бракоразводный 
процесс между супруга-
ми завершился миром 
- суд определил место 
жительства ребенка с 
мамой. Отцу позволя-
лось ее навещать, а так-
же обязали выплачи-
вать алименты. За два 
с половиной года Алек-
сандр приехал три раза 
на несколько часов по-
видать ребенка. Оль-
га не препятствовала 
встречам, здраво пола-
гая, что если ее личные 
отношения с мужем не 
сложились, то это не 
повод лишать ребенка 
отца. Весной этого года 
Александр приехал к 
дочери на целых пять 
дней. Вел себя прилич-
но. Они с Ольгой вме-

сте отвезли малышку в 
гости к бабушке - Оль-
гиной маме в Воронеж-
скую область.

Александр выра-
зил желание свозить 
дочь к себе в Таганрог. 
Бывшая жена отказа-
ла: девочка слишком 
мала путешествовать 
без мамы. Кроме того, 
была непонятна ситуа-
ция с коронавирусом.

Женщина уехала в 
Москву по работе. На 
следующий день рано 
утром ей позвонила 

мама и, рыдая, сооб-
щила, что бывший 
зять только что… вы-
крал Сонечку. Пожи-
лая женщина пыта-
лась его остановить. 
Но Махно, который 
был еще и не один, а со 
своей 21-летней пле-
мянницей, ударил ба-
бушку о дверной про-
ем головой. Забрал 
дочь и уехал.

«Он - отец и 
имеет право»

Ольга бросилась вдо-
гонку. Примчавшись в 
Ростовскую область, 
первым делом пошла 
в местную полицию: 
«Бывший муж похитил 
ребенка!» А дежур-
ный ей в ответ: «Он не 
лишен родительских 
прав? Нет. Тогда это 
никакое не похищение, 
отец ребенка имеет 
равные с вами права. 
Дела семейные решай-
те через суд…»

Эти слова о том, 
что «он - отец и имеет 
право» она слышала 

теперь каждый день. В 
органах опеки Таганро-
га ей отвечали: «Мы за-
нимаемся только деть-
ми, оставшимися без 
попечения родителей, 
вы - не наш случай».

Ольга, узнав, что 
бывший муж с ре-
бенком поселился у 
своей сестры, при-

шла туда - Александр 
ее выгнал. Тогда не-
счастная мать поста-
вила машину напротив 
дома золовки, сидела в 
машине днем и ночью, 
надеясь, что бывший 
муж выйдет гулять с 
ребенком, и она смо-
жет забрать Сонечку. 
Он выходил, но один, 
без девочки.

Ольга писала и от-
правляла заказные 
письма в следственный 
комитет, прокурату-
ру, уполномоченному 
по правам ребенка, в 

Таганрог, в област-
ной центр Росто-
ва, в федеральный 
центр в Москву… 
До восьми писем в 
день!

И она добилась: 
возбудили уголов-
ное дело по ста-
тье 105 УК РФ ч. 
2 (пропавшие без 
вести, убийство) 
на том основании, 
что месяц Сонечку 

не видели живой. Дан-
ная статья развязывает 
руки следователям и 
полиции, то есть дело 
из разряда сугубо се-
мейного переходит в 
общественную пло-
скость.

Сохранилось видео, 
как при задержании 
Александра его сестра 
бьет сотрудника право-
охранительных орга-
нов при исполнении. А 
«смелый» Махно при-
крываясь ребенком, 
пытается убежать. Но 
не удалось. Его увезли. 
Сонечку доставили в 
детскую больницу. Туда 
примчались Ольга.

- Обнимаю мою де-
вочку - худенькая, ре-
брышки торчат. - Ольга 
и сейчас с трудом сдер-
живает слезы. Ножки в 
теплых, грязных крос-
совочках, в этой самой 
обуви Саша и выкрал 
Сонечку. Неужели за 
это время, а в Таганро-
ге летом доходило до 
плюс сорока, любящий 
папа не мог купить 
ребенку босоножки? 

Стягиваю с малышки 
обувь и обнаруживаю 
грязные подошвы со 
стесанными в кровь 
пяточками! Я рыдала. 
С собой были вареная 
курочка, яйца… Соня 
жадно набросилась на 
них. Спросила дочень-
ку: «Что ты кушала у 
папы?». Она в ответ: 
«Кашку и чаек». Не ду-
маю, что осознанно го-
лодом морили, скорее 
всего, из-за пандемии 
муж сидел в простоях. 

Оказавшись дома, 
Соня хватала тарелочку 
с супом, ставила на пол 
и принималась есть, как 
собачка. Сестра быв-
шего мужа разводит со-
бак на продажу, видимо, 
Сонечку вместе с ними 
держали.

Дочка рассказала, 
что тетя Вика (сестра 
мужа. - Прим. Ольги) 
била и за волосы хвата-
ла. Хотя дети бывают 
склонны фантазиро-
вать, но я не исключаю 
подобного.

- Подозреваю, что 
ребенка бывший муж 
украл вовсе не пото-
му, что взыграли от-
цовские чувства, - с 
горечью говорит жен-

щина. - Причина его 
теперешнего поступ-
ка  видится мне более 
прозаической. Если 
добьется, чтобы дочь 
жила с ним, не нужно 
будет платить нам али-
менты, наоборот, тогда 
придется платить мне. 
Дочь же он, я уверена, 
перепоручит своей се-
стре, та будет получать 
деньги от меня, а вос-
питывать Сонечку бу-
дут собаки и кошки…

Обвинения по ст. 105 
с Александра в настоя-
щее время сняты - ребе-
нок жив. Ольга с доче-
рью проходят в Москве 
врачей и психологов. У 
малышки обнаружены 
истощение и невроз. 
Женщина намерена ли-
шить Александра роди-
тельских прав.

Лишенным их, он ста-
нет для собственного 
ребенка посторонним 
мужчиной. И в поли-
ции уже не смогут от-
махнуться от матери, 
заявив, что «он - отец и 
имеет право…».

Махно, в свою оче-
редь, подал в суд на быв-
шую жену, намереваясь 
забрать дочь теперь с 
помощью закона.

Виктория Катаева, фото из личного архива нашей героини

Ольга Махно 
с  возвращенной дочкой

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Наталия Смирнова, юрист: 

Между взрослыми людьми могут возникать любые 
конфликты. Но это не должно отражаться на детях. 
Когда же мужчина на глазах у ребенка наносит травмы 

бабушке, силой увозит девочку, а впоследствии мать обнаружи-
вает ее в истощенном состоянии и выясняется, что ее морили 
голодом, а возможно, и истязали («тетя била и таскала за воло-
сы»), мы можем говорить о причинении вреда ребенку и злоупо-
треблении родительскими правами. А значит, есть все основа-
ния для лишения этих самых прав отца, Александра Махно.

ВОЙНА: БЫВШИЕ 
ДЕЛЯТ ДОЧЬ

Новый набор на обучение вождению
автотранспортных средств категории В

Стоимость обучения
от 24 000 тыс. рублей.

Оплата производится поэтапно!
Высокопрофессиональные
и доброжелательные инструкторы.
Возможность прохождения
медицинского осмотра в автошколе.
Индивидуальный подход.
Гибкий график обучения.
Возможность обучаться 
вождению дополнительно.

Адрес: г. Москва, ул. Люблинская, д.179/1
(вход со двора)

Тел. 8 (903) 792-04-08
Liga.avtoshkol@yandex.ru

Liga.avtoshkol
Автономная некоммерческая организация дополнительного 

профессионального образования учебный центр «ЛИГА  АВТОШКОЛ» 
(АНО ДПО УЦ «ЛИГА АВТОШКОЛ»).

Лицензия 77 Л 01 0010037, ОГРН 1177700023930 от 29.12.2017

Реклам
а

От редакции. Если Александр Махно захочет вы-
разить свой взгляд на семейную ситуацию, «МН» 
готов предоставить ему слово. 
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Польша все больше 
раздражает жителей 

Германии напори-
стым вмешатель-

ством в их внутрен-
ние дела. На днях 

польский премьер-
министр Матеуш 

Моравецкий призвал 
немцев прекратить 

прокладку газопро-
вода «Северный по-

ток - 2», объявив этот 
проект угрозой ста-

бильности в регионе.
В Варшаве, где демон-

стративно отказались от 
потребления трубного 
российского газа, объ-
явив о переходе на сжи-
женный из США и дру-
гих стран, обеспокоены 
тем, что Германия и Ав-
стрия получат серьезное 
экономическое преиму-
щество за счет дешевого 
газа, который вольется 
в Европу из «Северного 
потока - 2».

Сейчас польские поли-
тики стараются активно 
использовать предполага-
емое отправление Алек-
сея Навального в борьбе 
со своим «историческим 
врагом» - Россией, которая 
зачем-то отправила рос-
сийского оппозиционера 
в Берлин на долечивание, 
что и позволило нашим не-
другам сочинить историю 
с его отравлением нервно-
паралитическим ядом.

И вот теперь Польша, 
на которую прежде Гер-
мания глядела свысока, 
диктует Берлину оста-
новить строительство 
газопровода. Моравец-
кий твердит, что Берлин 
укрепит этим проектом 
силу России, поможет 
Путину нарастить воен-
ную мощь, чтобы запу-
гать другие страны.

- Я призываю немцев 
посмотреть, что происхо-
дит в Беларуси, что про-
исходит на Украине, ка-
кой риск возникнет при 
реализации этого проек-
та на Украине, - обраща-
ется премьер-министр к 
немцам.

В Варшаве очень оза-
бочены провалом го-
товившейся много лет 

операции по взя-
тию под свой 
политический 

контроль Бело-

руссии, которую многие 
в польском руководстве 
все еще считают своей от-
коловшейся провинцией. 
И дело Навального дало 
Польше новый шанс 
сильнее надавить на 
Германию, а через нее 
и Брюссель - на Россию, 
поддерживающую бело-
русского президента. 
Заместитель министра 
иностранных дел Поль-
ши Павел Яблонский по-
спешил поблагодарить 
«некоторых германских 
политиков», указавших 
на возможность приоста-
новки газового проекта, 
и назвал это решение по-
литическим.

Однако в Германии до-
статочно людей, которые 
не собираются следовать 
указаниям из Варшавы. 
Неожиданно для поляков 
Меркель и ее министр 
экономики развеяли на-
дежды, что частью анти-
российских санкций будет 
мораторий на завершение 
прокладки газопровода. 
Меркель на встрече с пар-
ламентариями сказала, 
что мнения по поводу «Се-
верного потока - 2» разде-
лились и на уровне Евро-
союза многие не склонны 
связывать дело Навально-
го с отказом от газопро-
вода. Министр экономики 
Германии Петер Альтмай-

ер вообще выступил про-
тив любых санкций, отме-
тив, что они не позволяют 
ничего добиться и лишь 
ухудшают ситуацию. «Я 
не знаю ни одного случая, 
когда бы санкции застави-
ли Россию изменить свое 
поведение», - сказал он. А 
Оливер Гермес, председа-
тель Восточного комите-
та германской экономики, 
заявил, что с правовой 
точки зрения остановить 
«Северный поток - 2» не-
возможно, так как это 
обрушит на правитель-
ство вал судебных исков 
на миллиардные суммы. 
Простые немцы тоже не 
собираются отказывать-
ся от нового газопрово-
да, который, по данным 
Кельнского института 
энергетики, сможет сни-
зить цену на газ для по-
требителей минимум на 
5 процентов.

Популярный запад-
ный таблоид «Дейли 

экспресс» опубли-
ковал сенсационное 

расследование: 
оказалось, что один 
из ключевых иссле-

дователей манхэт-
тенского проекта по 

созданию атомной 
бомбы британский 

ученый Уильям Пен-
ни являлся еще и 

агентом английской 
разведки. Ему было 
поручено добывать 

американские техно-
логии для разработ-

ки Лондоном соб-
ственного ядерного 

оружия.
Именно Уильям Пен-

ни, так называемый отец 
британской бомбы, опре-
делял, как нужно нано-
сить атомные удары по 
окруженным холмами 
японским городам Хиро-
симе и Нагасаки. Это он 
указал американским во-

енным, с какой высоты 
нужно сбрасывать бом-
бы для максимального 
убойного эффекта.

После окончания Вто-
рой мировой войны все 
британские ученые вер-
нулись из США домой за 
исключением Пенни, он 
продолжил работу над 
ядерным оружием даже 
после того, как конгресс 
США принял закон, за-
прещавший американ-
ским ядерщикам делиться 
информацией с другими 
странами.

«Британский гений» 
продолжил общение со 
своими американскими 
коллегами, он мог проси-
живать с ними за выпив-

кой всю ночь, развязывая 
им языки. В Лондоне его 
тайно назначили главой 
британской ядерной про-
граммы по разработке 
атомной бомбы.

Пенни оправдывал 
свою шпионскую миссию 
в США тем, что Велико-
британия должна была 
заполучить свою бомбу, 
чтобы противостоять 
СССР. В 50-е годы про-
шлого века британские 
чиновники из министер-
ства обороны считали, 
что именно Великобри-
тания, а не США, ста-
нет первой мишенью 
советской водородной 
бомбы. Премьер-министр 
Уинстон Черчилль лич-

но попросил Пенни ско-
пировать американские 
ядерные технологии.

Через десять лет Пенни 
придумал, каким образом 
убедить США доброволь-
но поделиться ядерными 
секретами с Лондоном. 
Он разослал приглаше-
ния журналистам на за-
терянный в Тихом океане 
остров Молден якобы на 
демонстрацию первой 
британской водородной 
бомбы силой в мегатонну. 
Известие о предстоящих 
испытаниях разошлось по 
всему миру, о них трубили 
британские газеты. Но 
это был типичный бри-
танский блеф на высшем 
правительственном уров-
не, и только в 90-х вскры-
лась эта фальсификация. 
Никаких испытаний бом-
бы не состоялось, потому 
что ее еще у британцев не 
было, зато удалось убе-
дить прессу, конгресс и 
президента США, что в 
их интересах обменивать-
ся с Лондоном ядерной 
информацией.

Материалы подготовил Николай Иванов

Мертвые 
земли 
Америки
США показывают кошмар-
ный пример, как можно за 
короткий исторический срок 
уничтожить плодороднейшие 
земли и отравить свое населе-
ние применяемой в сельском 
хозяйстве химией.

Там, где когда-то простирались 
бесконечные прерии с густыми тра-
вами и цветами, сегодня осталась 
лишь бурая земля, вспаханная до го-
ризонта. Усилившиеся ветра сдувают 
ее, поднимая пыльные бури. Грунто-
вые воды настолько насыщены хи-
микатами, что их приходится подвер-
гать дополнительной очистке, чтобы 
такую воду можно было пить.

В районе впадения Миссисипи в 
Мексиканский залив образовалась 
гигантская мертвая зона. Фосфат-
ные удобрения убивают обитателей 
водоемов. А сама река похожа на 
коричневый суп из-за смытого верх-
него слоя пашни. Земли становятся 
твердыми, как бетон.

Это зона бедствия и для людей, 
на фермах которых работают тыся-
чи мигрантов из Мексики. Они тру-
дятся в ужасающих условиях за ни-
чтожную зарплату. Обо всем этом 
рассказал британский эксперт-агро-
ном Джеймс Ребанкс. Он с ужасом 
описал в «Мейл он санди» состояние 
американского сельского хозяйства. 
Фермеры из Айовы и Индианы, по 
его словам, едва выживают на своей 
земле, которая быстро теряет плодо-
родный слой, заменять его приходит-
ся более интенсивным применением 
химических удобрений. Во время пу-
тешествия по США Ребанкс повсюду 
наталкивался на печаль и запусте-
ние, фермеры вынуждены покидать 
родные места, отдавая свои участки 
в аренду гигантским корпорациям. 
Бедность и долги вызвали распро-
странение наркомании, нарастает 
число самоубийств.

Британцы опасаются, что амери-
канское интенсивное земледелие бу-
дет навязано Вашингтоном и их стра-
не, когда поля опыляются до семи 
раз с момента посадки до сбора уро-
жая, в итоге напичканного химией. 
Но сорняки и насекомые-вредители 
уже приобрели иммунитет к ядам.

США напористо продвигают свои 
стандарты по всему миру. Это гене-
тически модифицированные семена, 
гормоны и антибиотики, которыми 
закармливают скот для ускорения 
роста. На переговорах с европейца-
ми американские торговые предста-
вители настаивают, чтобы партнеры 
отказались от указания на упаковке 
страны происхождения продукта, 
считая, что такая надпись вредит сво-
бодной торговле. Переговорщики из 
США требуют, чтобы европейские 
фермеры не получали государствен-
ную помощь на уход за землей. Но 
все знают, что американское фер-
мерство наносит самый большой в 
мире ущерб экологии. Всесильное 
американское фермерское и продук-
товое лобби пытается заставить весь 
мир питаться тем же, что поглощают 
потребители в США.

Британский шпион «украл» 
у США секрет атомной бомбы

Варшаве политические 
очки важнее газа
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Сэр Уильям Пенни (слева) 
и его следственная группа



15ТЕЛЕВИЗИОННЫЙ КЛУБ39(1395) 
16 сентября 2020 года
www.mirnov.ru

 
СМОТРИМ 

ВМЕСТЕ 

ñ  Òàòüÿíîé  

Ïîëÿêîâîé

Недавно 60-летний теле-
ведущий официально стал 
пенсионером. Он получил 
первые выплаты от государ-
ства и не стал скрывать, что 
очень доволен.

В общем-то, оно и понят-
но: пенсия Диброва - 33 ты-
сячи рублей. Большинство 
россиян довольствуются 

куда меньшим, получают 12-
15 тысяч. Да и многие теле-
визионщики от Дмитрия в 
этом плане отстают. Напри-
мер, у Леонида Якубовича 
пенсия на 10 тысяч меньше, 
у Розы Сябитовой - на 20. 
Перегнали Диброва только 
народные и заслуженные 
артисты - правительство 

Москвы выпла-
чивает им надбав-
ки за звания, но у 
Диброва никаких 
званий нет!

- У меня тру-
довая книжка без 
единого перерыва 
в стаже! - пояснил 
сам телеведущий 
внушительный 
размер своего по-
собия.

- К большому 
сожалению, такую пенсию 
получают очень мало рос-
сиян, - отметил наш эксперт 
по вопросам пенсионного 
обеспечения, руководитель 
проекта Pensopathology 
Евгений Биезбардис. - Как 
правило, в таком разме-
ре пенсионные выплаты 
получают за выдающие-

ся заслуги и госслужбу. Но 
обычному наемному работ-
нику, чтобы ее заслужить, 
необходимо иметь большой 
трудовой и страховой стаж 
(порядка 40 лет), а также 
успешную карьеру. Помочь 
в этом раньше могло и боль-
шое число различных ис-
точников дохода, так как 
до 2014 года до обнуления 
тарифов взносов на накопи-
тельную пенсию применял-
ся лимит в рамках каждого 
работодателя. Обращу вни-
мание, что получать можно 
и много большую пенсию, 
если формировать негосу-
дарственную пенсию само-
стоятельно либо вместе с 
работодателем (такое рас-
пространено на больших 
предприятиях).

Л.М.

«В России надо умереть, 
чтобы тебя полюбили»- 

это и про нее тоже. 
Сколько лет Ирина 

ПЕЧЕРНИКОВА пребывала 
в забвении. Красавица 

с необыкновенной 
драматической судьбой. 

Ее недавняя смерть 
приоткрыла многие тайны. 

Предлагаем вашему 
вниманию два отрывка из 

дневника актрисы…
«…Поначалу он мне жут-

ко не понравился. Всегда 
слегка поддатый, все время то 
ущипнет, то гадость какую-
нибудь скажет. Как же я его 
ненавидела! А однажды при-
шла на репетицию и вдруг 
слышу, кто-то поет: «Парус, 
порвали парус». С надрывом 
так. И ничего не видно - все 
кучей стоят, слушают. Про-
ползла между ними, а это, 
оказывается, он. И я ляпнула: 
«Ой, надо же, такой против-
ный - и такую песню спел». 
Он расхохотался.

А через несколько лет мы 
с ним случайно встретились. 
Иду по «Мосфильму» и ду-
маю, самая модная. На мне 
были джинсовая курточка и 
джинсы клеш. И тут навстре-
чу идет точно в таких же кле-
шах какой-то человек. Смо-
трю, лицо знакомое, говорю: 
«Здрасьте». Он: «Ир, это ты?» 
- «Я». - «Ты откуда?» - «Я из 
Стокгольма». - «А я из Пари-
жа. Давай покурим». Это был 
Высоцкий. Разговорились. 
Я несколько лет провела за 
границей (Первый муж Пе-
черниковой был граждани-
ном Польши. - Ред.), ничего о 
нем не знала и, как вежливый 
человек, спросила: «Володя, 

вы тогда песню пели «Парус». 
Еще что-нибудь написали?» 
У него чуть глаза из орбит 
не повыскакивали. Он ведь 
уже был Высоцким! Схватил 
меня за руку: «Слушай, ты от-
куда свалилась?.. Вообще ни-
чего не слышала?!» - «Нет...» 
- «Ладно, у тебя время есть?» 
- «Есть, - отвечаю, - сейчас 
откажусь от сценария, потом 
свободна. А что?» Он поса-
дил меня в машину, привез к 
себе домой. Дал мне стул, ста-
кан воды. Взял гитару и на-
чал петь. Часа три пел. Потом 
еще столько же я молчала. 
Со мной случился настоящий 
шок. Подружились сразу. На-
смерть.

А однажды Володя при-
ехал к нам домой - и сразу к 
папе: «Можете отдать мне 
ваше чадо на трое суток?» 
Папа удивился: «Как это?» 
- «Ну очень надо! Верну в 
целости и сохранности». Мы 
садимся в машину, едем в 
аэропорт. Потом почему-то 
садимся в самолет, летим. 
Оказалось, в Адлер. А отту-
да - в Сухуми на его концерт. 
В зале специально для меня 
поставили стул в проходе. И 
Володя пел свои песни, обра-
щаясь ко мне. Я смеялась до 
слез, а весь зал на меня обо-
рачивался. Но я была очень 
романтичной и молоденькой, 
а Володя взрослым эмоци-
ональным мужчиной, он 
попытался наши возвышен-
ные, сказочные отношения 
изменить. И довольно резко. 
А однажды в его номере раз-
дался телефонный звонок. 
Это была Марина Влади. Я 
спросила: «Ты ее любишь?» 
- «Люблю, конечно». После 
этих слов я быстренько со-
брала вещи и ушла. А от Вы-

соцкого просто так не уходят. 
И он жутко на меня обиделся, 
даже здороваться перестал. 
Как-то мы встретились на 
вокзале. Таких злых, ненави-
дящих глаз я никогда не ви-
дела - обошел меня, как чуму 
какую-то. Потом не раз ему 
звонила, а он все время кидал 
трубку... Дура, конечно. Таких 
людей терять нельзя. Но по-
другому я не умею».

«…Это мой любимый ак-
тер. Только ради него я на-
просилась на съемки «Вари-
анта «Омега». Согласилась 
на крошечную роль, лишь 
бы с ним познакомиться. Но 
не получилось. Они же всегда 
были вместе, ходили за ручку. 
С женой Лизой. А если идут 
влюбленные люди, вы може-
те подойти?

Подружились уже потом, 
на телеспектакле Эфроса 
«По страницам журнала Пе-
чорина»... Однажды он мне 
позвонил: «Ирка, приходи. 
Мы получили квартиру!» Я 
пришла и обалдела: одна ком-
ната, вторая, третья... Олегу 
ведь давно обещали новое 
жилье. Так вот, водил он меня 
по этому дворцу и сам радо-
вался, как мальчишка. «А 
сейчас смотри, - чего-то на-
жал, повернул, и, как у Шер-
лока Холмса, вдруг открыва-

ется стеллаж с книгами, а там 
кабинет. - Плиз!» Смотрю: 
магнитофон, опять книжки, 
диванчик, стол письменный. 
Он ткнул пальцем на диван 
и изрек: «Сидеть и молчать!» 
А затем включил магнито-
фон. Целый час мы слушали 
его цикл лирики Лермонтова. 
Стихи, музыка, стихи, музы-
ка... «А теперь, - говорит, - мы 
будем делать все вдвоем. Сле-
дующий Лермонтов - «Ма-
скарад». И учти: если предашь 
- убью».

А потом я узнала, что Оле-
га не стало. Он уехал на про-
бы в Киев, всего на сутки. И 
не вернулся. Вроде бы там 
к нему зашел какой-то друг. 
Выпили. А Олегу было нель-
зя - срок кодировки еще не за-
кончился... И он умер.

На похороны я не пошла, 
не смогла себя пересилить. 
А года через три позвонила 

Лиза. Говорит: 
«Ир, я все пони-
маю. Но приди 
к нам. Мы си-
дим тут втроем». 
Как будто бы 
знала, что я мно-
го раз покупа-
ла цветы, торт, 
доходила до их 
подъезда и... 
возвращалась 
домой. А когда 

она мне позвонила, я сказа-
ла: «Есть!», напекла пирогов 
и пришла. Мы просидели до 
двух часов ночи, проболтали, 
проревели... А утром Лиза 
подошла ко мне со свертком. 
Говорит: «Ириш, знаешь, я 
почему-то подумала... Олег 
перед отъездом надел рубаш-
ку, а потом сказал: «Лиза, она 
такая светлая, а я еду всего 
на сутки. Дай мне темнень-
кую, чтобы с собой лишнего 
не тащить». Один раз он эту 
рубашку надел, и она так в па-
кете и осталась. Я хочу тебе 
ее подарить». И вы знаете, 
какое чудо? Вот я прихожу с 
репетиции. У меня ничего не 
получается. Надеваю рубаш-
ку и говорю: «Олег, что мне 
делать?» На следующее утро 
все в порядке. До сих пор с 
ним разговариваю, задаю во-
просы, а он молча отвечает...»

Ксения Позднякова

Почему 
у ДИБРОВА 

такая 
большая 

пенсия?

ДЕТСКИЕ 
ВОПРОСЫ
На Первом канале решили 
использовать старый проверенный 
формат и вернули на экран программу 
«100 вопросов взрослому», которая 
лет 10 назад с успехом шла на ТВЦ. 
Теперь она называется «101 вопрос 
взрослому», хотя по-прежнему за 
отведенный час герой успевает 
ответить вопросов на 30-40.

Это ток-шоу, где приглашен-
ную звезду интервьюируют ре-
бята в возрасте 10-17 лет. Гостем 
первого выпуска стал знаменитый 
артист балета, а сегодня ректор 
питерской академии им. Вагано-
вой Николай Цискаридзе. По-
человечески к Цискаридзе можно 
относиться по-разному, но то, что 
он один из лучших танцовщиков 
современности, никто, хоть раз 
его видевший, отрицать не будет. 
При этом Николай образован, на-
читан, критически мыслит и легко 
общается на самые разные темы. 
Неудивительно, что он интересен 
и взрослым, и детям.

Весной Цискаридзе заменял 
Александра Васильева в «Модном 
приговоре», и его появление там 
вопросов не вызвало. В отличие, 
например, от Юлии Барановской, 
которая известна только громким 
разводом с футболистом Арша-
виным. Даже мнение о том, как 
костюмчик сидит, зрителю не все 
равно от кого выслушивать. Что 
уж говорить о разговоре по ду-
шам, который ведется с ребятами. 
К ним должны приходить только 
яркие, значительные и талантли-
вые люди. Мы же знаем, что нет 
ничего сложнее и важнее детских 
вопросов. Ответы на них для кого-
то могут стать краеугольным кам-
нем, который ляжет в основу ми-
ровоззрения, характера, а значит, и 
судьбы.

С программами для подростков 
на центральных каналах не бога-
то, поэтому премьера на Первом 
порадовала. Но сильно удивил 
выбор времени: в субботу в 10.15 
практически вся аудитория этого 
проекта в школе. До летних кани-
кул в это же время шли «Умники 
и умницы», на интеллектуальных 
лицах которых просто глаз отды-
хал. Много лет они появлялись на 
экране воскресным утром, пока 
программу зачем-то не перенесли 
на субботу. Странная забота о под-
растающем поколении: пищу для 
размышлений мы вам дадим, а вы 
попробуйте взять…

ЛЮБОВЬ 
ВЫСОЦКОГО 
И РУБАШКА 
ДАЛЯ
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Актер, который за 
последнее время сильно 

похудел, признался, 
что страдал булимией - 

расстройством пищевого 
поведения. Избавился 

от болезни - ушли и 
лишние килограммы. Но, 

оказывается, все может 
быть сложнее...

Жизнерадостный тол-
стяк - таким все привыкли 
воспринимать Семчева. Он 
весил больше 200 кило! Но 
в 2018-м вдруг резко поху-
дел аж на 40 килограммов. 
А недавно похвастался: по-
терял уже половину своего 
прежнего веса! При этом в 
своем рационе ничего осо-
бо не менял:

- Сегодня мой рацион 
состоит из того, что я ел и 
в детстве: квашеная капу-
ста, отварной картофель, 
селедка, макароны, говя-
дина (свинину я не прием-
лю), индейка. Надо просто 
уменьшить порции.

Также Семчев расска-
зал, почему он был таким 
полным:

- Была булимия. Но я 
прекратил обжорство.

- Сомневаюсь, что у это-
го актера была булимия, 
- говорит врач-психиатр 
Александр Беликов. - Это 
серьезное нервно-психи-
ческое расстройство, при 
котором человек сильно 

переедает, но потом обя-
зательно принимает ради-
кальные меры, чтобы не 
поправиться. И булимия 
всегда идет в связке с ано-
рексией, то есть периоды 
повышенного питания 
перемежаются с перио-
дами резких ограничений 
в пище. Поэтому пациен-
ты с булимией не быва-
ют полными. По крайней 
мере, я в своей практике 
таких не встречал. У Сем-
чева лишний вес наблю-
дается уже очень давно. И 
это резкое похудение... Я 
не исключаю, что у него 
начались какие-то про-
блемы со здоровьем и по-
худел он из-за этого. Но 
даже если актер сбросил 
вес благодаря силе воли, 
то все равно такое стре-
мительное похудение - 
это тоже плохо. Вес надо 
сбрасывать постепенно, 
потихонечку. Не десят-
ками килограммов в год! 
Иначе последствия могут 
быть плачевными.

Впрочем, сам Семчев 
даже в худом теле бодро-
сти духа не теряет. Не вве-
ргла актера в уныние даже 
длительная самоизоляция. 
Александр времени даром 
не терял - в своей квартире 
он затеял ремонт и резуль-
татом вполне доволен.

- Захотелось не изме-
нить что-то радикально, 
а просто освежить, - пояс-
няет артист. - Надо было 
сделать посветлее кухню и 
одну из комнат, поставить 
нормальные пластиковые 
окна в лоджии. Я поменял 
обои, переделал потолок. 
Словом, забот хватало.

Работой маляра-шту-
катура Александр Семчев 
остался доволен. Говорит, 
сам бы не справился.

- Где я, а где покраска 
стен? - улыбается актер.

Теперь он нарадоваться 
не может на обновленный 
вид своей квартиры в цен-
тре столицы.

Лариса Молодцова, 
Иван Попельнюхов

Наследник легендар-
ного музыканта в письме 
президенту назвал фильм 
«пошлым зрелищем», по-
просил «безотлагательно 
начать проверку» и «при-
нять надлежащие меры». В 
чем заключается пошлость 
байопика, Александр Цой 
не уточняет. Он вообще из-
лагает свои претензии без 
конкретики:

«Очевидно, что ис-
пользование при создании 
фильма сведений о част-
ной и семейной жизни из-
вестных в обществе граж-
дан (музыкантов группы 
«Кино» и людей из их близ-
кого круга), в том числе 
вымышленных сведений, 
сплетен, скабрезных на-
меков и т. п., - нарушает 
интересы этих граждан, их 
родственников и общества 

в целом. Такие люди, как 
Виктор Цой, принадлежат 
не только истории своей 
семьи, но и истории своей 
страны. И если такие герои 
у общества есть, не следует 
использовать это как вуль-
гарный источник дохода, 
пользуясь «вольными ин-
терпретациями».

При этом Александр вы-
ступает от имени всей се-
мьи. В том числе и от имени 
своего деда Роберта Цоя, 
который неожиданно опро-
верг свое участие в этой 
«акции протеста» и даже 
удивился: мол, неужели в 
фильме есть что-то возму-
тительное? Люди из «близ-
кого круга» рок-легенды, 
на ущемленные интересы 
которых ссылается Алек-
сандр, тоже в недоумении. 
Например, фронтмен груп-

пы «АукцЫон» Олег Гар-
куша посмотрел фильм од-
ним из первых на закрытом 
показе «для своих». И ему 
все понравилось:

- Нормальный фильм! 
Не совсем понятно возму-
щение родственников Цоя. 
Они же, по словам Алек-
сея Учителя, видели сцена-
рий, подписывали какой-
то договор. Каждая сцена 
была обговорена! Что они 
теперь хотят? Чтобы 
фильм про Цоя не показы-
вали на всю страну? 
Письмо они Пути-
ну написали... Вот 
Владимир Влади-
мирович возьмет 
и запретит показ 
этой картины. Ну 
это же смешно! 
Учитель снимал 
фильм, работа-
ла большая 
к о м а н д а , 
были по-
т р а ч е н ы 
деньги, в 
том чис-
ле, кстати, 
г о с у д а р -
ственные, 
выделен-
ные Мини-
стерством 
культуры. 
То есть за-
прет тут по 
ч ь е й - л и б о 
просьбе вряд 
ли возмо-
жен. Для 

этого нет веских осно-
ваний. Суть претензий 
неясна. Это же не доку-
ментальная история! Это 
фильм-притча, фильм-
фантазия. Что тут можно 
запрещать или разрешать? 
И вообще все это очень 
странно. Очень!

- Я понимаю, что так оби-
дело Александра и других 
родственников Цоя, - гово-
рит рок-музыкант и звуко-
режиссер Алексей Вишня 
(он занимался записью аль-

бомов группы «Кино»). 
- Они не хотят, чтобы 

на памяти Виктора 
Цоя наживались. И 

не могут дать иную 
оценку фильму, кроме 
как «нажива», потому 
что фильм называется 

«Цой», но он не 
про Цоя. Ду-
маю, это самая 
главная оби-
да. Плюс они 
существен-
но против 
к а к и х - т о 

фактологи-
ческих наме-
ков на лич-
ную жизнь 
м у з ы к а н т а . 

Их ведь даже 
не спросили...
- Как это не 

спросили? Они с 
Учителем под-
писывали раз-
решительные 
документы.

- Я знаю, что только папа 
Виктора подписывал, а 
сын - нет. Да и вообще... Им 
ведь даже денег за все это 
не дали!

- А,может, наоборот 
дали? В том числе за орга-
низацию всей этой шуми-
хи? Может такое быть, 
что весь этот скандал 
организован в целях ре-
кламы фильма?

- Реклама действительно 
получилась отличная. Если 
такое возможно организо-
вать, то это круто у них вы-
шло.

Заметим, что вокруг 
творений Алексея Учи-
теля часто кипят стра-
сти. Вспомним, например, 
фильм «Матильда», про-
тив которого в свое вре-
мя яростно ополчились 
православные активисты 
и даже некоторые депу-
таты Госдумы. Внимание 
картине было обеспечено, 
и в первые недели проката 
спорная историческая ме-
лодрама «сорвала» боль-
шую кассу. Правда, потом 
интерес к картине ослаб. 
В итоге «Матильда» зара-
ботала на билетах всего 
537 миллионов. Притом 
что потрачено на съемки 
было 1,5 млрд рублей. Так 
что скандал - это, конечно, 
мощный инструмент ре-
кламы, но эффект от него 
недолгий...

Лидия Мезина

Скандал вокруг 
фильма «Цой»: 
так и было 
задумано?
Письмо Владимиру Путину, обращение 
в Минкультуры, шумиха в прессе... 
Сын Виктора Цоя развернул целую кампанию 
для того, чтобы не допустить к прокату фильм 
об отце, снятый Алексеем Учителем.

- Через 10 дней отмечается 
юбилей моего отца, культово-
го советского режиссера Сергея 
Федоровича Бондарчука. Я стала 
снимать документальный фильм 
о папе, потратила некоторые 
средства. Обратилась в Мини-
стерство культуры за помощью, 
но мне отказали. Вероятно, ре-
шили, что кто-то из режиссеров 
о моем папе знает больше, чем я.

Между тем Федор Бондарчук, 
младший брат Натальи Сергеев-
ны по отцу, еще в феврале заявил 
о том, что снимет фильм о Сер-
гее Бондарчуке. То есть, видимо, 
ему как раз денег дали. Неужели 
таким образом кто-то столкнул 
лбами брата и сестру?

- Федор действительно снимает 
документальный фильм о нашем 
папе, видимо, уже доснял его, ско-
ро покажет. Но, насколько я осве-
домлена, это все было сделано на 
американские деньги, - говорит 
Наталья Бондарчук. - Американ-
ская ассоциация продюсеров вы-
делила средства на съемки кар-
тины о Сергее Бондарчуке как о 

выдающемся 
деятеле мирового кино. На мою 
же просьбу наш родной Минкуль-
туры ответил отказом. Получает-
ся, для мирового кинематографа 
Бондарчук - звезда, а для нашего 
- проходной режиссер.

Впрочем, по словам Натальи 
Сергеевны, даже отказ в госфи-
нансировании ее не смутил, и она 
все-таки сняла картину об отце.

- Да, я уже закончила работу, 
благо нашла в семейном архиве 
воспоминания об отце ныне ушед-
ших из жизни оператора Вадима 
Юсова, актера Богдана Ступки и 
многих других, - рассказывает ре-
жиссер. - Какие-то средства заняла. 
Возможно, очень на это надеюсь, 
мой фильм возьмет канал «Куль-
тура», и тогда многие его увидят. В 
общем, в уныние я не впадаю, но 
все равно обидно и горько. Не за 
меня и даже не за отца, а за наше 
беспамятство, какое-то тотальное 
и ничем не объяснимое...

Андрей Князев

Наталье Бондарчук 
не дали денег

На фестивале театра и кино 
«Амурская осень», который 

стартовал в Благовещенске, 
своей печалью поделилась 

Наталья Бондарчук. 
Оказывается, режиссеру не 

выделили денег на создание 
фильма о ее легендарном отце.

У Семчева
проблемы 
со здоровьем?

Сын Цоя требует 
запретить фильм
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Ефремов может 
выйти на свободу 

раньше!
Суд по делу о смертельном ДТП закончился для 

актера довольно суровым приговором: восемь лет 
колонии общего режима. Но многие не верят, что 

Михаил Ефремов отсидит за решеткой весь срок...

Есть мнение, что 
актер изначально мог 
бы получить куда бо-
лее мягкое наказание, 
чем то, которое на днях 
огласил для него суд. 
Но Ефремова подвела 
неверная адвокатская 
стратегия: защитник так 
намудрил, что, по сути, 
добился для своего кли-
ента очень большого 
реального срока. Но, 
может, этот срок акте-
ру действительно могут 
как-то скостить в буду-
щем? Разъяснить все 
это согласился для нас 
звездный адвокат Сер-
гей Жорин:

- Начнем со стратегии, 
которую многие крити-
куют. Я не могу ее оцени-
вать в силу адвокатской 
этики, поэтому буду го-
ворить не о стратегии ад-
вокатов, а о стратегии са-
мого Ефремова. Он имел 
возможность получить 
мнения разных адвокатов 
и выбрать наилучшую 
позицию. Видимо, по-
считал наиболее верной 
ту, которой в конечном 

счете и придерживался: 
настаивал, что не был за 
рулем. В ситуации, как у 
Ефремова, человек хо-
чет избежать наказания 
в принципе. Квалифици-
рованные адвокаты гово-
рят сразу: вот этого и это-
го невозможно достичь, 
а вот этого - в какой-то 
степени и при некото-
рых условиях, вероятно, 
можно. И приходится 
выбирать наименьшее 
из двух зол. Но бывают 
и другие представители 
юриспруденции, которые 
говорят то, что человек 
хочет слышать. За хоро-
шие деньги, естественно. 
Но это выбор самого че-
ловека, кого слушать и 
кому доверять.

Сразу было очевид-
но, что никакого оправ-
дательного приговора 
у Ефремова не будет. А 
если его не будет, то нуж-
но было добиваться наи-
меньшего наказания. По 
диспозиции статьи это 
могло быть от пяти лет 
лишения свободы. Для 
того, чтобы получить эти 

пять лет, следовало воз-
местить ущерб, признать 
вину и так далее... Если 
бы Михаил Олегович 
наладил контакты с род-
ственниками покойного, 
то в случае, если бы они 
не возражали и был воз-
мещен ущерб, можно 
было бы рассчитывать 
на наказание ниже низ-
шего и теоретически по-
лучить условный срок, 
и впоследствии освобо-
диться досрочно в бли-
жайшее время.

Сможет ли он вый-
ти раньше, чем через 
восемь лет? Вполне! 
Во-первых, есть вероят-
ность, что ему поможет 
поданная апелляция, она 
может снизить срок. Еще 
у Ефремова есть право 
подать на УДО через по-
ловину срока, в который 
зачтутся те дни, которые 
он провел под домашним 
арестом. В итоге полу-
чится, что менее чем че-
рез четыре года он имеет 
право подать на условно-
досрочное освобождение. 
Также при определенных 
обстоятельствах ему мо-
гут смягчить условия: за-
менить колонию общего 
режима на колонию-по-
селение.

Заметим, что наш экс-
перт перечислил только 
официальные, общедо-
ступные для всех осуж-
денных механизмы для 
уменьшения срока. Но 
ведь Ефремов - звезда! 
Что, если он задейству-
ет свои связи, заплатит 
кому следует - и для него 
найдут лазейку в законах, 
благодаря которой он 
окажется на свободе в 
ближайшее время!

- Это вряд ли, - считает 
Жорин. - Все понимают, 
что к Ефремову прико-
вано повышенное внима-
ние. Уверен, что никто не 
станет рисковать..

Лидия Мезина

Пенкин: 
«На сцене  

одни 
бездари!»

Певец очень тяжело пережил 
смерть своей коллеги и 

близкой подруги Валентины 
Легкоступовой. Он считает, 
что артистка была достойна 

славы и признания в отличие от 
многих нынешних звезд...

- Валентина - талант! - гово-
рит Пенкин. - Таких артистов 
надо ценить, а не тех бездарей, 
которые сейчас выступают на 
сцене. Ценить при жизни, а не 
когда они уходят.

Не слишком ли резкое вы-
сказывание? Неужели в шоу-
бизнесе на сегодняшний день 
собрались одни бездарности?

- Пенкин выразил общее 
мнение, которое буквально 
витает в воздухе, - считает му-
зыкальный критик Сергей Со-
седов. - Люди ощущают, что 
ушло время талантливых и 
ярких артистов. Из эстрадной 
музыки ушла сама музыка, 
ушли стихи, нет певцов высо-
кого уровня. Кого мы можем 

назвать таковыми? Даже те 
единицы, у которых есть бле-
стящие данные (имею в виду, 
например, Полину Гагарину и 
Диму Билана), тонут в потоке 
посредственности и бездарно-
сти, который просто культи-
вируется. Беда ведь в том, что 
бездарность сейчас взращива-
ется и пестуется! И тем, у кого 
талант все-таки есть, прихо-
дится продираться через чер-
тополох немузыкальности, во-
шедшей вдруг в тренд. Даже у 
тех же Билана и Гагариной нет 
хорошего репертуара, через 20 
лет никто не будет их перепе-
вать, они после себя ничего не 
оставят. У них нет такого мате-
риала, какой, например, был у 
Вали Легкоступовой. Ведь ее 
«Ягода-малина» - двухсотпро-
центный хит. Так что бездарны 
у нас не только большинство 
артистов, но и авторы, вот в 
чем проблема.

Л.М.

- Евгения Павлов-
на, 14 марта театр 
отыграл спектакль 
«Бешеные деньги» и, 
как и вся страна, ушел 
на карантин. Вы ску-
чали по сцене?

- Мы созванивались 
часто со Светланой 
Немоляевой, и она 
меня тоже спрашивала: 
«Женька, ты скучаешь 
по работе?» Честно 
вам скажу, я наслажда-
лась этим временем! 
Хотя такой большой 
паузы у меня никогда 
в жизни не было. Даже 
после двух беремен-
ностей сидела дома 
максимум полтора-два 
месяца. А тут такой пе-
рерыв! Но вот сегодня 
мы вернулись в театр, 
начались репетиции (в 
октябре состоится пре-
мьера спектакля Мин-
даугаса Карбаускиса 
«Семейный альбом», в 
котором Симонова сы-
грает одну из главных 
ролей. - Ред.) - и этих 
пяти месяцев как буд-
то не было, они как-то 
сжались.

- Что же вы делали 
все это время?

- Два с половиной 
месяца провели с му-
жем (режиссер Андрей 
Эшпай. - Ред.) в заго-

родном доме под Ру-
зой на дачном участке, 
который расположен 
в лесу на берегу реки. 
Мы собирали листья, 
пилили деревья, муж 
рубил дрова, а я скла-
дывала поленницу, за-
нималась гортензиями 
в цветнике...

- Нечасто увидишь 
народную артистку 
за подобными заня-
тиями!

- Вы знаете, я не бо-
юсь физической рабо-
ты! Много готовила, 
например. И если сей-
час у меня на это почти 
нет времени, то тогда 
его было в избытке. 
Поэтому, кстати, и по-
правилась на два ки-
лограмма, теперь надо 
возвращаться в форму.

- Дети и внуки вас 
навещали?

- В начале июня 
приехала моя старшая 
дочь Зоя Кайдановская 
с мужем и тремя деть-
ми: Алексеем, Варва-
рой и Софьей. Их всех 
надо было накормить, 
причем у всех разные 
вкусовые пристра-
стия. Вот я и старалась 
- тому блинчики, это-
му суп варила. А моя 
младшая дочь Мария 
с мужем живет в Да-

нии, в городе Орхус на 
берегу залива, но с ней 
мы давно не виделись. 
У них тоже там был 
карантин, хотя и не та-
кой жесткий, как у нас, 
- прогулки были разре-
шены.

- Ваша старшая 
дочь Зоя - актриса, и 
она уже натерпелась 
от сравнений и с па-
пой, и с мамой. Теперь 
еще внук Алексей по-
шел по вашим сто-
пам. Не жалко вам 
его?

- Ну Алеша только 
начинает. А Зое - да, из-
начально было очень 
трудно, потому что, как 
говорил Райкин, актер-
ские дети должны не 
только убеждать, но 
и переубеждать. Ведь 
если у них что-то по-
лучается, то это мама 
устроила или бабушка 
организовала. А если 
не получается, то на 
тебя валятся все шиш-
ки, мол, ты из такой 
семьи!.. Но при этом 
дочь от актерства я не 
отговаривала. Она так 
плохо училась в шко-
ле, что ей просто неку-
да было больше идти. 
(Смеется.)

Федор Григорьев

Евгения Симонова: 
«Не боюсь физической 

работы!»
Юбилей Евгении Симоновой 
пришелся на разгар 
пандемии. Поэтому 
поздравления от коллег 
наша замечательная актриса 
получала уже осенью, когда 
после пяти месяцев 
вынужденного простоя 
вернулась в Театр имени 
Маяковского.
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Свое 75-летие Александр 
Журбин решил отметить 

грандиозно - фестивалем, 
который продлится аж 

полгода! А что, имеет 
право! Столько песен, 
симфоний, мюзиклов 

и опер написал, что 
исполнять их, наверное, 

можно и пять лет!

«Второй брак 
самый прочный»
- Надеюсь, что в эти дни 

ко мне приедет та часть моей 
семьи, которая живет в Аме-
рике, - мой сын с женой и мои 
внуки Бенджамин и Джозеф, 
может, они поднимутся на сце-
ну, - делится планами юбиляр. 
- Ну и обязательно в концер-
те примет участие моя заме-
чательная жена Ирина Гинз-
бург-Журбина. Она поэтесса, 
писательница и просто очень 
красивая женщина. Мы с ней 
уже 44 года вместе. Вообще я 
благодарен судьбе за то, что 
мы с Ириной когда-то встре-
тились. С супругой мне очень 
повезло.

- Это ведь ваш второй 
брак?

- Да. Но не зря же люди го-
ворят, что второй брак самый 
прочный. Если, конечно, ты 
не пустился во все тяжкие. 
(Cмеется.) У некоторых моих 
коллег ведь было и по восемь 
браков! Представляете, пере-
жить восемь жен! У меня все-
го второй брак, первый был 
неудачный. Я предпочитаю о 
нем не говорить, не называть 
никаких имен. Ничего хоро-
шего из той семейной жизни 
не получилось. Правда, родил-
ся сын. Говорят, он очень спо-
собный мальчик. Но я с ним не 
общаюсь уже очень много лет. 
Вот все 44 года и не общаюсь. 
Так уж сложилось. Точнее, так 
устроила моя бывшая жена.

- В одном интервью вы 
сказали, что нынешняя су-
пруга помогла вам избавить-
ся, скажем так, от мужского 
эгоизма. А вы помогли жене 
от чего-нибудь избавиться?

- Да, могу похвастаться: 
благодаря мне она бросила ку-
рить. (Смеется.) Ира курила, 
причем очень сильно - где-то 
пачку в день. Я тоже сигарета-
ми баловался в молодые годы, 
потом бросил. И мне, конечно, 
очень не нравилось, что она 
курит. Казалось ужасным, что 
вот собирается компания дру-
зей - и моя жена тут же берет 
сигарету. Два года я ее умолял: 
«Ира, брось!», убеждал. И в 
какой-то момент она поняла, 
что я прав, что без сигарет 
легче.

400 рублей 
за каракули

- В соавторстве с Ири-
ной Львовной вы написали 
немало песен. У вас вообще 
много шлягеров, которые 
исполняют ведущие эстрад-
ные артисты. Однако глав-
ным в своем творчестве вы 

считаете симфоническую и 
оперную музыку. Почему?

- Потому что это действи-
тельно насыщенная музыка, 
насыщенное... мастерство, уж 
простите за такое возвышен-
ное слово. А песни? Они ведь 
возникают мгновенно, песня 
- она как бабочка: раз, и вдруг 
прилетела. Обычно песню пи-
шешь ровно столько, сколь-
ко она звучит. Вот звучит она 
три минуты, ровно столько 
и пишется. Дают тебе стихи, 
ты садишься к роялю - и ме-
лодия тут же рождается. Если 
не рождается, это плохо. То 
же самое мне говорил Оскар 
Борисович Фельцман, заме-
чательный наш песенник. Он 
рассказывал, что, например, 
мелодию песни «Дунай, Дунай, 
а ну, узнай...» он заиграл сразу, 
как сел за рояль. Песня - это не-
кое божественное откровение, 
я бы так сказал. Симфонию ты 
так не напишешь, ее ты дол-
жен высидеть полгода, напи-
сать огромную партитуру, это 
страшный труд! Тем не менее я 
считаю, что лучше всего умею 
делать именно это. А песни - ну 
иногда Бог осеняет. (Смеется.)

- Помните свой первый го-
норар за написанную музыку?

- Как ни странно, помню. Я 
был студентом композитор-
ского отделения Института 
имени Гнесиных, писал музыку, 
много написал, но, естественно, 
мне за это никто не платил. И 
меня это не смущало. Жил на 
стипендию, снимал какой-то 
угол... Тогда все студенты жили 
бедно. Надо сказать, я через 
все прошел, знаю, что называ-
ется, жизнь снизу. Но однаж-
ды я написал вокальный цикл 
на стихи поэтов, погибших в 
годы Великой отечественной 

войны - Когана, Багрицкого, 
Кульчицкого, Джалиля... Хо-
рошие были поэты и хорошие 
стихи. Написал «Семь песен 
солдата» - я так это назвал. И 
кто-то мне посоветовал пока-
зать мой цикл на радио. А это 
был, кажется, 1968 или 1969 год. 
Я подумал: чем черт не 
шутит, и пошел туда, где 
мои песни должен был 
прослушать худсовет, в 
Дом звукозаписи. Так вот, 
в этом самом ДЗЗ, как 
сейчас помню, на шестом 
этаже была нужная мне 
редакция, в которой ре-
дактор Николай Черка-
сов (кстати, родственник 
артиста Николая Чер-
касова) должен был ре-
шить судьбу моего цикла. 
Я пришел, сам сыграл и 
спел. Он: «Знаете, а мы 
возьмем! А споет Сергей Яко-
венко». С этим певцом я потом 
дружил долгие годы, он совсем 
недавно ушел из жизни... В об-
щем, Яковенко спел. А я полу-
чил свой первый гонорар. Он 
был... сейчас вспомню... при-
мерно 400 рублей. Большие, 
между прочим, деньги! Инже-
нер зарабатывал 120 рублей 
в месяц. Все вокруг ахнули: и 
тебе за эти каракули дали 400 
рублей?! Завидовали наверня-
ка. (Смеется.)А я купил себе 
новое пальто и новые ботинки.

- А я думала, скажете, что 
эти деньги прокутили.

- Нет, не прокутил. Но если 
хотите подробности, то при-
знаюсь, что небольшая пируш-
ка все-таки была. (Смеется.) 
Прямо после худсовета я и мой 
тогдашний друг Ширвани Ча-
лаев... Сто лет его не видел, он 
известный композитор родом 
из Дагестана, но всю жизнь 
живет в Москве. Так вот, мы с 

Ширвани и кто-то еще третий, 
не помню кто, пошли в бли-
жайшую закусочную. Я даже 
помню, где она находилась: на 
другой стороне Садового коль-
ца, тогда его можно было спо-
койно перейти. И вот там была 
какая-то кафешка. Мы взяли 
пельмени и по сто грамм вод-

ки. Стоило это рублей семь. А 
впереди меня ждали аж четы-
реста! (Смеется.) И это был 
очень радостный день!

Автограф 
Вознесенского

- И в музыкальной школе, 
и в консерватории вашим 
инструментом была виолон-
чель. Но ближе вам рояль, 
правда?

- Я, конечно, люблю и вио-
лончель, и скрипку, и симфони-
ческий оркестр, все люблю. Но 
рояль - он особенный. Не зря 
же «рояль» - значит «королев-
ский». Это действительно ко-
ролевский инструмент, которо-
му подвластно все. И тут нужно 
сказать, что на рояле я самоуч-
ка. Часто после моей игры мне 
говорят: «О, как ты здорово 
играешь!» Я: «Ребята, я практи-
чески ни одного урока игры на 
рояле не получил!» Вы, вероят-

но, не музыкант и не знаете, что 
такое ОКФ - это общий курс 
фортепиано. Все студенты, ко-
торые учатся играть на скрип-
ке, на виолончели, на флейте, 
вокалисты, - все они должны 
проходить ОКФ. То есть раз в 
неделю являться на урок и что-
то там брякать. Учитель ска-
жет «молодец», и все, результат 
абсолютно не имеет значения. 
А я этим интересовался, я этим 
зажегся. Брал домой клавиры 
и играл Рахманинова, Листа, 
Чайковского... Так и научился. 
И сейчас довольно прилично 
владею инструментом.

- Вы родились и до 20 лет 
жили в Ташкенте. И тогда, 
юношей, на одном из поэти-
ческих вечеров взяли авто-
граф у Андрея Вознесенского. 
Автограф сохранился?

- Конечно. И знаете, что Ан-
дрей, который спустя много 
лет стал моим другом, тогда 
написал? Это очень интерес-
но... Ну когда я подошел к 
нему в Ташкенте, кто я был? 
Никто. И он меня естествен-
но тогда не заметил. А потом 
уже в Москве, когда я о той 
нашей встрече упомянул, Ан-
дрей сказал: «Да-да, я вроде бы 
помню». Ничего он не помнил 
(Смеется.), там было тысяча 
человек! А подошел я к нему с 
журналом «Молодая гвардия», 
в котором была напечатана 
его поэма «Оза». Он так назы-
вал жену Зою Богуславскую, 
и поэма бала посвящена ей. С 
Зоей я тоже дружу уже мно-
го-много лет. Ей уже за 90, а 
как выглядит!.. Так вот, Андрей 
взял журнал и написал на стра-
нице, на которой начиналась 
поэма: «Все прогрессы реакци-

онны! Андрей Воз-
несенский». По тем 
временам это было 
такой антисоветчи-
ной! Как?! Мы же 
идем вперед к ком-
мунизму - как про-
гресс может быть 
реакционным?! А 
это фраза из поэмы, 
и там она целиком 
звучала так: «Все 
прогрессы реакци-
онны, если рушится 
человек». Но мне он 
вторую строчку не 

написал. Когда Андрей узнал 
от меня эту историю, он очень 
смеялся. «Не знаю, - говорит, 
- почему я тебе так написал. 
Но, согласись, как здорово 
сказано!»(Смеется.)

- А вы согласны, что все 
прогрессы реакционны?

- Пожалуй, нет. Ну пред-
ставьте, если бы сейчас не 
было ни компьютеров, ни те-
лефонов, ни самолетов. И мы 
жили бы в пещерах. Нет-нет, 
без прогресса нельзя. Прогресс 
должен быть. Человечество 
развивается немыслимыми 
темпами! У моих внуков, кото-
рым сейчас по 10 лет, есть шанс 
дожить до 2100 года. А через 80 
лет все будет другое! Все! Бу-
дет достаточно подумать: хочу 
быть там! И вжик - ты уже 
там. Представляете? Здорово 
будет... Но и нам выпало жить 
в интересное время, грех жало-
ваться!

Марина Бойкова

«Шлягер пишется 
за три минуты!»

Александр ЖУРБИН: 

б й А К

Редкий кадр: вся семья в сборе
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«Пара-Крым» - соревнования 
любительские. Состязаться 

в них приглашают 
не чемпионов Паралимпиад, 
а представителей массового 

спорта. Фестиваль стал одним 
сплошным мастер-классом 

по выживанию и уроком 
жизнелюбия для тех, 

у кого со здоровьем 
все нормально.

Что общего у Александра 
Лебедева из Наро-Фоминска 
с врожденной патологией ро-
ста, поднявшего штангу весом 
110 кг при собственном весе 
60 кг, и мечтающего создать се-
мью брутального омича Вла-
димира Шпакова - 44-летнего 
таксиста, 40 лет жизни провед-
шего на инвалидной коляске 
после падения еще ребенком 
из окна многоэтажки?

Что связывает Дэна Шавез 
Маршалла из Калининград-
ской области, сына потомка 
индейцев навахо, су-
мевшего после по-
тери ноги найти в 
себе силы заняться 
тяжелой атлети-
кой и создать ака-
демию «Золотые 
годы», и Виталия 
Курзенева из Ма-
рий Эл, с рождения 
страдающего не-
доразвитием ниж-
них конечностей, 
но научившегося 
виртуозно водить 
машину, управлять 
яхтой и быть лю-
бящим супругом и отцом?

Их и еще более 400 человек 
из 55 регионов России собрал 
фестиваль «Пара-Крым», ко-
торый уже шестой год под-
ряд проходит в Евпатории в 
центре для реабилитации и 
спортивной подготовки ин-
валидов «Эволюция». Люди с 
врожденными патологиями 
опорно-двигательного аппа-
рата, ДЦП, пострадавшие в 
техногенных и автоавариях, 
в военных действиях. Все они 
едины в том, что открыли для 
себя как рецепт восстановле-
ния спорт и освоили его экс-
тремальные виды, которые не 
под силу и многим здоровым.

Ногу заря-я-жай!
Василий Корепанов - ма-

стер по ремонту обуви из Уд-
муртии. Он потерял ногу в 20 
лет, получив пулевое ранение 
во время службы в армии еще 
в 1964 году.

- Тогда уже я стал искать, 
как сделать протез, - вспоми-

нает он. - Делали их в то вре-
мя из деревяшек на ремнях, 
приноровиться было очень 
тяжело. Но было огромное 
желание ходить без косты-
лей, и я тренировался днями 
и ночами, натирая мозоли 
везде где только мог. Женил-
ся на девушке, которая меня 
полюбила, несмотря на инва-
лидность. Бог дал нам сына и 
дочку.

Когда медицина шагнула 
вперед, за счет государства 
Василию достался протез ко-
ленного модуля, который по-
зволял не только свободно 
ходить, но и соревноваться в 
подъеме штанги.

- Свою «ногу» я заряжаю, 
как телефон, - смеется Васи-
лий, - без этого колено сги-
баться не будет.

Ольга Бунина из Южно-
уральска стала инвалидом 17 
лет назад после ДТП, в ко-
тором погиб ее жених. Пара 
ехала подавать заявление в 
ЗАГС.

Очнувшись в больнице, Оля 
узнала, что больше не сможет 
ходить. А еще, что ждет ре-
бенка. Мысль о будущем рож-
дении дочки заставила пообе-
щать себе: обязательно встать. 
Сегодня Ольга - многократ-
ная чемпионка мира по пара-
лимпийскому армрестлингу, 
чемпион России по толканию 
ядра, в соревнованиях уча-
ствует наравне с мужчинами, 
воспитывает четырех детей, 
трое из которых приемные, 
и тренирует 20 детей-инва-
лидов и трудных подростков, 
несмотря на три инсульта и 
вынужденное передвижение в 
коляске.

Ондар Чечекмаа, инже-
неру лесного хозяйства из 
Тывы, в этом году исполня-
ется 60 лет. А в 27 она попала 
в аварию, получила перелом 
позвоночника и много лет 
сидела в пятиэтажке без лиф-
та, но умудрилась вырастить 
сына, племянников, внуков и 
даже поучаствовать в регио-

нальном конкурсе красоты! 
Помогала молодым людям, 
ставшим инвалидами, вы-
таскивала их из квартир «на 
свет» и неожиданно для себя 
увлеклась четыре года назад 
тяжелой атлетикой. Крым-
ские соревнования по подъ-
ему штанги для нее не пер-
вые.

Арсений Шальнов из 
Калужской области, рас-
секавший по «Эволюции» 
на электросамокате, по-
смеивается, рассказывая о 
том, как два года судился за 

право получить са-
мый, наверное, доро-
гой в России протез 
Оttobock, разраба-
тывавшийся для аме-
риканских солдат и 
стоящий около 5 млн 
рублей. Несколько лет 
назад во время езды 
на мотоцикле Арсе-
ния сбила «Газель». 
Левую ногу пришлось 

ампутировать вместе с коле-
ном, но когда дело 
дошло до полу-
чения протеза, 
чиновники довели 
дело до абсурда - 
заявили, что нога 
«начала отрас-
тать» и протез «не 
положен».

- Видимо, я 
первый человек 
в России, у кого 
такое чудо чуть 
не произошло. 
Я так и заявил в 
суде и дело вы-
играл, - говорит 
Арсений.

В команде 
его в шутку на-
зывают «транс-
формером», а 
выступил он на 
фестивале сра-
зу в нескольких 
видах состяза-
ний - яхтинге, 

дайвинге и па-
уэрлифтинге, во 
многом благода-
ря новой «ноге».

Экстрим 
возвращает 
вкус к жизни

Из 12 миллио-
нов россиян, при-
знанных сегодня 
инвалидами, не 
менее полумил-
лиона - колясоч-

ники. Современная техника, 
наряду с личной силой воли, 
помогает многим инвалидам 
жить полноценной жизнью. 
А доступная среда для них 
сегодня в процессе создания 
- во многом благодаря рати-
фикации Россией в 2007 году 
всемирной Конвенции о пра-
вах инвалидов. Многие на фе-
стивале выражали большую 
признательность создателям 
нового поколения техниче-
ских средств реабилитации 

(ТСР), особенно инвалидных 
колясок с моторами, множе-
ство разнообразных моделей 
которых на фестивале мож-
но было увидеть.

Инициаторами «Пара-
Крыма» и в целом движения 
в защиту прав инвалидов в 
России стоят не чиновники, а 
люди, не понаслышке знаю-
щие, что такое инвалидность. 
Они знают, как бороться с не-
вниманием общества.

Председатель Всероссий-
ского общества инвалидов 
(ВОИ) Михаил Терентьев в 

родном Красноярске с дет-
ства занимался лыжным 
двоеборьем, пока в 1986 году 
на соревнованиях не призем-
лился неудачно при прыжке с 
трамплина и не получил трав-
му позвоночника. Его подня-
ли на ноги тренажер Дикуля и 
собственное упорство. Сегод-
ня Михаил - многократный 
призер чемпионатов мира и 
Европы, несколько лет воз-
главлявший Паралимпийский 
комитет России. Михаил еще 
и депутат Госдумы, продвига-
ющий в жизнь инициативы, 
которые помогают прини-
мать в России законопроекты, 
направленные на обеспечение 
инвалидов доступной средой 
жизни.

Президент Российского 
спортивного союза инвали-
дов (РССИ), заместитель 
председателя ВОИ уроженец 
Башкирии Флюр Нурлыга-
янов тоже в юности постра-
дал от несчастного случая. 
Флюр - колясочник, и, под-
нявшись над своей травмой, 
он поставил перед собой цель 
- помочь и другим вернуться 
к нормальной жизни через 
спорт. По инициативе Флюра 
в Башкортостане ежегодно 
проводится всероссийская 
туриада «Юрюзань» - сплавы 
по горным рекам и походы 
по горам для инвалидов. А 
недавно благодаря тандему 
ВОИ и РССИ родился про-
ект «Небо, открытое для 
всех». Он дает возможность 
инвалидам совершать прыж-
ки с парашютом.

Экстремальные виды спор-
та возвращают людям вкус к 
жизни и помогают отсечь ту 
ее часть, что была до травмы 

или недуга. Это со-
ответствует глав-
ному принципу, 
закрепленному в 
стратегии ВОИ, - 
равенству возмож-
ностей инвалидов 
в обществе.

Соревнования 
принесли участни-
кам много ярких 
побед и для кого-
то из них стали во-
ротами в большой 
спорт, а для всех без 
исключения оста-
лись в памяти как 
напоминание о том, 
как все мы уязви-
мы сегодня, но как 
стоит преодолевать 
крутые повороты 
судьбы.

Гульчачак 
Ханнанова,

фото автора

КРЫМСКАЯ 
ЭВОЛЮЦИЯ

В Евпатории 
прошел уникальный 
фестиваль для 
инвалидов 
«Пара-Крым-2020»
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На суше и на воде
В этом году соревнования на «Пара-Крыме-2020» прошли в пяти видах спорта - легкой атлетике, настоль-ном теннисе, пауэрлифтинге, плавании и дартсе. Плюс к этому все желающие смогли в течение фестивальной недели пройти мастер-классы по стрельбе из лука и пневматического оружия, парадайвингу, фридайвингу, парусному спорту, сапсерфингу, виндсерфингу, скало-лазанию и получить уроки по управлению креслом-ко-ляской в рамках проекта «Основы независимой жизни для человека на инвалидной коляске».«Пара-Крым» впервые прошел не только на суше. Многие прикованные к коляске участники смогли почув-ствовать себя настоящими морскими волками, управ-ляя парусными катамаранами, которые были приобре-тены при поддержке Фонда президентских грантов.Организаторы фестиваля - Всероссийское общество инвалидов (ВОИ) и Российский спортивный союз инва-лидов (РССИ). Содействие им оказали Минтруда и Мин-спорта России, Министерство спорта Республики Крым.

Ондар Чечекмаа

р
с
д

Флюр Нурлыгаянов

И я пойду под парусом
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В 2018 г. Всемирная органи-
зация здравоохранения (ВОЗ) 
начала непримиримую войну 
за исключение промышленно 
производимых трансжиров из 
состава пищевой продукции 
во всем мире. И на сегодняш-
ний день 58 стран уже приня-
ли законодательство, которое 
позволит до конца 2021 г. за-
щитить от влияния этих вред-
ных веществ 3,2 миллиарда 
человек в мире. Но еще более 
чем 100 странам только пред-
стоит начать борьбу с транс-
жирами в продуктах питания. 
Согласно оценкам, потребле-
ние промышленно произво-
димых трансжиров ежегодно 
становится причиной около 
500 000 случаев смерти от 
ИБС. Эта ишемическая бо-
лезнь сердца проявляется 
инфарктами, сердечной не-
достаточностью, аритмиями 
и некоторыми другими опас-
ными для жизни проблемами. 
Но есть еще много заболева-
ний, связанных с трансжира-
ми (см. «Это важно»).

Это важно
Вредные эффекты 
трансжиров

 У женщин трансжиры 
повышают риск развития рака 
груди  на 40 -75%, а яичников - 
на 12%.

 Трансжиры увеличивают риск 
развития сахарного диабета 
2-го типа.

 Трансжиры ухудшают качество 
молока у кормящих матерей, 
кроме того, они с молоком 
передаются младенцу.

 Повышают риск рождения 
детей с избыточным весом 
(это повышает риск развития 
ожирения и сахарного диабета 
2-го типа).

 Нарушают работу ферментов, 
играющих ключевую роль в 
обезвреживании химических 
веществ, канцерогенов и 
некоторых лекарств.

 Ослабляют иммунитет.
 Снижают уровень мужского 
гормона тестостерона и 
ухудшают качество спермы.

 Вызывают нарушение 
обмена простагландинов, 
биологически активных 
веществ, которые регулируют 
в организме множество 
процессов.

Все борются с ними 
по-разному

«В то время как весь мир бо-
рется с пандемией COVID-19, 
мы должны приложить все 
усилия для защиты здоровья 
людей. В частности, необхо-
димо принять все возможные 
меры для профилактики не-
инфекционных заболеваний, 
которые повышают воспри-
имчивость к коронавирусу и 
приводят к преждевременной 
смерти, - отметил генераль-
ный директор ВОЗ доктор Те-
дрос Гебреисус. - Мы не можем 
откладывать намеченное на 
2023 год достижение цели по 
отказу от трансжиров».

Примерно две трети смер-
тей, связанных с употреблени-

ем трансжиров, приходится на 
15 стран. Четыре из них (Кана-
да, Латвия, Словения, США) 
с 2017 г. активно внедряют 
рекомендованные ВОЗ пере-
довые принципы политики в 
отношении трансжиров. Они 
направлены на ограничение 
их содержания на уровне 2% 
масложировой составляющей 
всех пищевых продуктов или 
на полный запрет использо-
вания частично гидрогени-
зированных масел (именно 
они содержат трансжиры). 
Но слишком много в США 
и некоторых других странах 
использовали такие жиры, 
добиться перелома в этом не-
просто.

Россия оказалась в лучшей 
ситуации - у нас трансжиры 
применяли много, но не столь 
массово. Причин тому множе-
ство. Например, в США борь-
ба с холестерином и живот-
ными жирами дала побочный 
эффект: широкое использо-
вание трансжиров не только 
в пищевой промышленности, 
но и дома - они рекламиро-
вались как полезная альтер-
натива. Американцы просто 
забыли про сало и сливочное 
масло, заменив их маргарина-
ми, спредами и кулинарными 
жирами для бутербродов и 
готовки. Все эти масла со-
держали много трансжиров. 
У нас масштабы этого были 
меньше.

Но в США гораздо больше 
и ограничений по использова-

нию трансжиров, чем в Рос-
сии. У нас есть только запрет 
на их содержание в продуктах, 
продающихся в магазинах: их 
должно быть не больше 2% от 
всех жиров. А в США в неко-
торых штатах введен запрет 
на трансжиры в ресторанах (у 
нас в общественном питании 
они не регулируются). Плюс 
на упаковках там обязательно 
указывают количество транс-
жиров в продукте. Последняя 
мера заставила многих произ-
водителей изменить рецепту-
ру продуктов, исключив из нее 
эти жиры. Похоже, покупате-
ли стали отказываться от них. 
К сожалению, у нас не прини-
мают таких мер и, наверное, 
не верят в их эффективность. 
А может, просто идут на пово-
ду лоббистов, выступающих 
против таких нововведений.

Как трансжиры 
завоевали мир

Откуда эти трансжиры сва-
лились на нашу голову? До 
ХХ века главными пищевыми 
жирами были молочный жир, 
говяжье и свиное сало, а также 
растительные масла.

В конце 1890-х известный 
французский химик Поль 
Сабатье открыл реакцию ги-
дрогенизации, при которой 
жидкие жиры становились 
твердыми при определенном 
воздействии. При такой об-
работке примерно 40-50 про-
центов жиров превращались 

в трансжиры. Но тогда это ни-
кого не волновало, и в начале 
ХХ века он получил за свои 
исследования Нобелевскую 
премию.

Однако прорыв связан с 
другим ученым - немецким 
химиком Вильгельмом Нор-
манном. Он запатентовал про-
цесс превращения жидких рас-
тительных масел в твердые 
жиры с помощью реакции ги-
дрогенизации и построил обо-
рудование для этого. В 1909 г. 
по его технологии гидриро-
ванные жиры начали произ-
водить в Великобритании.

Американцы быстро вы-
купили все права и запустили 
массовое производство твер-
дого гидрированного жира 
для выпечки под маркой 
«Криско». С помощью рекла-
мы его сделали суперпопуляр-
ным. Сначала большую роль 
в массовом продвижении ги-
дрированных масел сыграла 
нехватка молочных жиров, и 
сфера их применения стала 
расширяться. Ими стали поль-
зоваться вместо животных 
жиров, а с появлением холо-
дильников маргарин начали 
продавать в пачках, чтобы его 
намазывали на хлеб, как сли-
вочное масло. Это был очень 
большой бизнес, успешно про-
должавшийся большую часть 
ХХ века.

Но в 1990-е у него стали воз-
никать проблемы. Появились 
серьезные исследования о вре-
де трансжиров для здоровья. 
Непредвзятые научные рабо-
ты показывали массу их не-
гативных эффектов. Быстро 
оказалось, что более вредных 
масложировых продуктов 

не существует. И процесс по-
шел - мир начал очищаться от 
этих промышленных жиров. 
К 2023 г. с ними намерено по-
кончить.

Наша справка
Советы по снижению 
потребления трансжиров
Для стран, в которых на этикетке 
продуктов не указывают содер-
жание трансжиров, эксперты из 
Гарварда подготовили рекомен-
дации. Думается, они будут очень 
полезны в России. Это реально 
поможет снизить их потребление. 
Вот эти советы:

 Выбирайте жидкие 
растительные масла.

 Избегайте употребления 
коммерческой выпечки 
(печенье, пироги, пончики и 
т. д.), готовых продуктов для 
закусок и полуфабрикатов, 
включая фастфуд. На всякий 
случай считайте, что все 
такие продукты содержат 
трансжиры, если на них не 
указано иное.

 Если невозможно 
избежать продуктов, 
содержащих частично 
гидрогенизированные 
масла, выбирайте продукты, 
в которых «частично 
гидрогенизированные масла» 
указаны в конце списка 
ингредиентов, а не в начале.

 Чтобы избежать употребления 
трансжиров в ресторанах, 
одна из стратегий - избегать 
жареных во фритюре 
продуктов (поскольку 
рестораны могут использовать 
во фритюрницах частично 
гидрогенизированные масла) 
и десертов. 
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Обезболивающие препараты до инфаркта доведут?
«Говорят, популярные препараты от боли могут вызвать инфаркт и инсульт. Неужели это правда? Ведь аспирин назначают, наоборот, против этих заболеваний.

Мария Епифаненко, 
г. Череповец».Действительно, аспирин в маленьких дозах исполь-зуют для профилактики тромбозов, которые и являются непосредствен-ной причиной инфарктов и инсультов. Однако та-кие обезболивающие и противовоспалительные лекарства, как ибупрофен, напроксен, диклофенак и некоторые другие, дей-ствительно могут способ-ствовать образованию тромбов, приводящих к тем же самым инфарктам и инсультам. Парадокса здесь нет. Механизм дей-ствия аспирина и таких лекарств отличается, это и приводит к таким раз-личиям во влиянии на свертываемость крови. Но особенно бояться этого не стоит. Риск инфарктов и инсультов тем выше, чем больше доза таких препа-ратов и чем дольше вы ими 

лечитесь. Поэтому, если вы пьете их эпизодически от болей в голове, спине и при других болях или для снижения температуры при простуде (они тоже для этого используются), бояться не стоит. Если же лечиться ими нужно долго, как, например, при хрони-ческих заболеваниях су-ставов, то риск выше. Но у медиков есть решение этой проблемы. В каче-стве обезболивающих они советуют лучше использо-вать препараты из группы коксибов и одновременно принимать аспирин в ма-лых дозах (его часто назы-вают кардио-
аспирином), 
он будет 
п р е п я т -
ствовать 
образова-
нию тром-
бов.

Подготовил Олег Днепров

ЖИРЫ

САМЫЕ 
ВРЕДНЫЕ 
ЖИРЫ

ВОЗ выступила с заявлением 
об особой опасности трансжиров 

и необходимости отказа от них к 2023 году. 
Что нужно знать об этих жирах, их опасности и о том, 

где они содержатся.
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Х уан Карлос I де 
Бурбон - фигура, что 
ни говори, великая и 

историческая. Он родился 
в 1938 году в Риме в разгар 
гражданской войны на сво-
ей родине. Эта война тогда, 
казалось, навеки похоронила 
испанскую монархию, ведь 
король-предшественник на 
троне (Альфонсо XIII) был 
изгнан еще в 1931 году из Ис-
пании респуб ликанской рево-
люцией.

Сегодня и сам Хуан Кар-
лос де Бурбон фактически 
тоже стал изгнанником, 
только на этот раз экс-
монарха вынудили поки-
нуть родину не восставшие 
массы народа, а банальные 
сексуально-коррупционные 
скандалы. Что в них правда, 
а что жареная клубничка, 
разбирался «МН».

Восхождение 
на пик власти

Более трех десятков лет в 
Испании правила диктатура 
генерала Франсиско Франко, 
победившего в гражданской 
войне конца 1930-х годов. А 
сменившему его королю из 
династии так называемых 
испанских Бурбонов Хуану 
Карлосу выпала историче-
ская роль: он одновременно 
восстановил и многовековую 
испанскую монархию, и (что 
парадоксально) демократию 
в стране.

И он сделал это, став за-
конным королем Испании в 
1975 году, главой испанско-
го государства.

Что интересно, диктатор 
Франко, ненавидевший респу-
бликанский образ правления, 
еще в 1947 году формально 
вернул Испании статус монар-
хии. Однако тогда на трон он 
никого не посадил, посколь-
ку сын предыдущего короля 
Альфонсо XIII граф Барсе-
лонский был личным врагом 
Франко и даже участвовал в 
заговоре против диктатора.

Первый скандал, связан-
ный с Хуаном Карлосом, раз-
разился еще в далеком 1956-м. 
Тогда, по официальной вер-
сии, от неосторожного об-
ращения с оружием погиб 
единственный брат Хуана 
Карлоса 14-летний инфант 
Альфонсо. Это посчитали 
несчастным случаем.

Но кто знает династиче-
ские повадки царственных 
особ, пусть престол тогда 
был еще очень призрачным? 
Злые языки шептались: мол, 
не случайно при чистке ору-
жия пуля вылетела в Аль-
фонсо, ведь там присутство-
вал Хуан Карлос…

Но ничего доказано не 
было, и спустя 13 лет дик-
татор Франко сделал офи-
циальным наследником ис-
панского престола Хуана 
Карлоса. Тогда всевластный 
каудильо поставил условие: 
страна реально станет мо-
нархией только после смер-
ти Франко. А она последо-
вала в конце 1975 года.

Измученная вялой дикта-
турой страна, опустившаяся 

в экономике в разряд чуть 
ли не стран третьего мира, 
радостно приветствовала 
нового главу государства. 
С Хуаном Карлосом связы-
вались самые радужные на-
дежды, и он постарался их 
оправдать.

Главное, что сделал но-
вый король, - он распустил 
правящую партию фалан-
гистов, уволил франкиста 
с поста премьер-министра 
и посадил туда реформато-
ра Адольфо Суареса. Ко-
роль обеспечил принятие 
в стране демократической 
Конституции, тем самым га-
рантировав народу права и 
свободы, а не продолжение 
диктаторского курса на за-
стой и стагнацию.

Более того, в 1981 году за-
таившие злобу франкисты 
восстали и попробовали вер-
нуть времена и порядки дик-
таторского режима. Однако 
король успешно подавил 
мятеж и не дал ввергнуть 
Испанию в новую траге-
дию гражданского противо-
стояния. Тем самым он спас 
сотни тысяч жизней и свою 
страну от возвращения к ар-
хаике фашистского типа.

Только за одно это испан-
цы должны быть пожизнен-
но благодарны Хуану Кар-
лосу и носить его на руках…

Так проходит 
земная слава…

Что послужило причи-
ной грандиозного скандала 
с обвинением экс-монарха 
в коррупции и чрезмерных 
растратах, трудно пока ска-
зать доподлинно.

Экстравагантные роско-
шества сибарита-короля? 
Ну так и английская Елиза-
вета, например, кушает не 
из алюминиевых мисок!

Внебрачные связи? Это, 
конечно, не красит власт-
ного мужчину, но когда же 
в истории короли не имели 
фавориток?

Другое дело, что живет 
королевская семья Испа-

нии в основном за счет го-
сударственного бюджета, а 
тратить деньги налогопла-
тельщиков на прихоти лю-
бовницы по нашим време-
нам это, конечно, перебор…

Но обо всем по порядку. 
Итак, роковым для Хуана 
Карлоса стал апрель 2012 
года. Вместо того что-
бы подстреливать чинно-
благородно каких-нибудь 
оленей или кабанчиков в 
родных испанских лесах, 
короля и его любовницу по-
несло охотиться… на сло-
нов в Ботсване!

И никто бы ничего осо-
бенно не узнал тогда, если 

бы его величество не свалил-
ся с коня и не сломал шейку 
бедра. В СМИ Испании под-
нялись шум, пыль, пошли по-
иски подробностей…

И они нашлись. Главное, 
конечно, что не королева 
сопровождала царствен-
ного охотника, а немецкая 
бизнесвумен Коринна цу 
Сайн-Витгенштейн. И ку-

тили любовники, ни в чем 
себе не отказывая, да так, 
что тряслась вся Ботсвана и 
не только…

А между тем в Испании 
нарастал экономический 
спад, безработица превыси-
ла 24%, народ ломал голову, 
как и на что жить…

В общем, контраст доро-
гущих королевских забав с 
непростой жизнью поддан-
ных оказался слишком на-
глядным и разительным.

Под короля, что назы-
вается, начали копать не 
только пресса, но и офици-
альные органы правопо-
рядка.

И тут всплыли записан-
ные разговоры королевской 
любовницы с одним ее при-
ятелем, которому она ис-
кренне поведала: «Король 
никакого представления не 
имеет о том, что законно, 
а что нет». И ладно только 
бы эти голословные оценки. 
Немка заявила под запись о 
«неловких попытках Хуана 

Карлоса отмыть деньги». Де-
скать, как-то король Марок-
ко подарил ей недвижимость 
стоимостью 3 миллиона евро. 
Однако испанский король 
зачем-то вдруг попросил лю-
бовницу… передарить пода-
рок ему. Сайн-Витгенштейн 
осталась обиженной.

Было это еще в 2015 году. А 
уже через три года утвержде-
ния западных СМИ о тайных 
миллионах «взяточника»-
короля Хуана Карлоса стали 
общим местом.

Скандал имел плохие по-
следствия для монархии, 
которая и без того стала не 
слишком популярна в стране. 
Хуану Карлосу пришлось пе-
редать власть сыну Фелипе. 
Именно он и стал в 2014 году 
следующим королем Ис-
пании. Увы, произошло это 
на фоне унижения и шель-
мования его пожилого отца, 
которого даже лишили еже-
годных выплат из бюджета 
в 200 тысяч евро. Но испан-
ские власти не осмелились 
копать уж слишком глубоко 
грязное королевское белье. 
Зато этим с удовольствием 
занялся швейцарский проку-
рор Ив Бертосса.

Нет повести 
печальнее 
на свете…

Вскрылось, что целых 
100 миллионов долларов 
Хуан Карлос получил в по-
дарок от короля Саудов-
ской Аравии в 2008 году. С 
одной стороны, ну и что с 
того, один монарх с барско-
го плеча подарил другому 
крупную сумму «на булав-
ки» для дорогой Коринны…

С другой же стороны, 
стала вскрываться связь с 
этим «подарочком» некое-
го скандального контракта. 
Его стоимость 6,7 миллиар-
да евро, речь шла о строи-
тельстве скоростной желез-
ной дороги между Меккой и 
Мединой.

Контракт получили ком-
пании из Испании (возмож-
но, связанные с королем). 
Нашлись и два подозритель-
ных офшорных фонда, при-
чем зарегистрированный в 
Панаме Lucum Foundation 
был специально создан для 
получения «подарка» в 100 
миллионов долларов от 
ныне покойного короля Са-
удовской Аравии Абдаллы.

Еще во время царствование 
короля, в 2012 году, офшорная 
компания-однодневка была 
ликвидирована, а почти вся 
эта сумма перешла к Корин-
не цу Сайн-Витгенштейн. Ко-
роль подписал дарственную 
любовнице, мол, это деньги 
на покупку двух квартир на 
курортах Швейцарии. Здесь 
уже о коррупции не заговорил 
только ленивый.

Заслуги короля как-то бы-
стро забылись, а вот его подо-
зрительные финансовые дела 
выплыли на первый план. 
Хуана Карлоса затравили до 
того, что на днях он просто… 
сбежал из Испании!

Евгений Малякин

КОРОЛЬ
В БЕГАХ
Бывший король Испании 
Хуан Карлос I покинул страну 
на фоне финансового скандала. 
Его обвиняют не только в кор-
румпированных сделках, отмы-
вании денег, но и в экстравагант-
ных роскошествах, внебрачных 
связях в период его правления.

ТАЙНЫ МАДРИДСКОГО ДВОРА
Мировые СМИ пестрят сегодня сенсациями о том, что 

экс-король Испании Хуан Карлос объявился в Абу-Даби, 
столице Объединенных Арабских Эмиратов.

Нынешний премьер-министр Испании Педро Санчес 
сказал, что ему ничего не известно о побеге бывшего 
короля. Сплетничают, что Хуан Карлос мог отправиться в 
Доминиканскую Республику или в соседнюю Португалию.

В любом случае репутация этого 82-летнего заслужен-
ного человека подверглась разрушительной атаке.

Возможно, остаток жизни, чтобы не пойти под суд, ему 
придется провести вне родных стен. Хотя Хуан Карлос оста-
ется защищен от судебного преследования за любые на-
рушения, совершенные до его отречения от престола в 2014 
году. Но слишком горячо звучат призывы к большей про-
зрачности в финансовых делах 
королевской семьи. Глядишь, и 
экс-король утратит свой имму-
нитет. Испания, которая еще 
недавно так любила и цени-
ла своего великого короля, 
сегодня готова обнулить 
все его заслуги.

Так проходит земная 
слава?!
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Близнецам на этой неделе 
следует ограничить общение 
с посторонними. Советуем 
уделить больше внимания сво-
ей семье, поиграть с детьми. 
Можно заняться уходом за 
своей внешностью. В среду 
лучше не принимать ответ-
ственных решений. Снизьте 
нагрузки и поберегите здоро-
вье в пятницу.
Благоприятные дни - 18 и 22.
Неблагоприятные дни - 16 и 20.

Стрельцам в этот период не 
следует браться за новые дела. 
Кроме того, не стоит настаи-
вать на исполнении близкими 
ваших желаний, тем более си-
ловыми методами и шантажом. 
Пятница - отличное время для 
покупок и финансовых опера-
ций. В понедельник не беритесь 
за все сразу, стремитесь к по-
следовательности.
Благоприятные дни - 19 и 20.
Неблагоприятные дни - 17 и 21.

21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Овнам удастся упрочить свои 
позиции, поэтому следует по-
думать о следующем шаге в 
повышении карьерной лестни-
цы. Однако ни в коем случае 
не ведите с коллегами под-
коверной борьбы. Выходные 
- лучшее время для романтиче-
ских путешествий, однако не 
предавайтесь бурному отдыху, 
следите за своим здоровьем.
Благоприятные дни - 18 и 22.
Неблагоприятные дни - 16 и 20.

На этой неделе вероятно по-
лучение заманчивого пред-
ложения. Один из ваших зна-
комых решит пригласить вас 
в бизнес, и вы найдете эту 
идею крайне перспективной, 
но ваши родственники мо-
гут отнестись к этой затее со 
скепсисом. В выходные вам не 
избежать расточительности. 
Вторник идеален для спорта.
Благоприятные дни - 17 и 21.
Неблагоприятные дни - 19 и 20.

В этот период Ракам могут 
хорошо удаваться дела, где 
необходимы быстрые, реши-
тельные действия и хорошая 
реакция. Подготовьте план 
действий, чтобы поработать 
эффективнее. В середине не-
дели воздержитесь от семей-
ных конфликтов. Найдите вре-
мя для отдыха или любимого 
занятия в воскресенье.
Благоприятные дни - 17 и 21.
Неблагоприятные дни - 18 и 19.

Благоприятное время для того, 
чтобы попробовать изменить 
самые банальные вещи в вашем 
жизненном укладе, которые в 
свете последних событий замет-
но устарели. Вводите полезные 
привычки и новшества постепен-
но, тогда, возможно, они изменят 
вас к лучшему. В среду не прини-
майте ответственных решений. В 
пятницу не опаздывайте.
Благоприятные дни -19 и 22.
Неблагоприятные дни - 17 и 21.

Девам на этой неделе стоит 
прислушаться к своему здо-
ровью. Избегайте самолече-
ния и вовремя обращайтесь к 
нужным специалистам. Обра-
тите внимание на укрепление 
иммунитета, следите за пита-
нием и занимайтесь спортом. 
Во вторник не берите на себя 
обязательства, которые не-
возможно выполнить.
Благоприятные дни - 16 и 20.
Неблагоприятные дни - 18 и 22.

Любые контакты и знакомства 
могут неудачно закончиться. 
Больше времени следует про-
водить на природе, укреплять 
взаимоотношения с родными 
и близкими. Будьте бдитель-
ны, берегите деньги и вещи в 
субботу. Любые разногласия 
во вторник будут легко уре-
гулированы в неформальной 
обстановке.
Благоприятные дни - 18 и 19.
Неблагоприятные дни - 17 и 21.

Благоприятное время для ра-
боты над ошибками. Проана-
лизируйте свои недостатки, 
на какие грабли вы всякий раз 
наступаете? Развивайтесь ду-
ховно, старайтесь избавляться 
от дурных мыслей. Сделайте 
ставку на выдержку и дипло-
матичность в пятницу. В поне-
дельник велик риск обмана.

Благоприятные дни - 16 и 20.
Неблагоприятные дни - 18 и 22.

На этой неделе Козерогам не 
следует поддаваться азарту и 
стремлению к легкой прибыли. 
Вести финансовые вопросы в 
данное время следует с осто-
рожностью, без эксперимен-
тов и риска. В среду доверь-
тесь интуиции и действуйте по 
ситуации. Суббота - удачное 
время для работы по дому.

Благоприятные дни - 16 и 20.
Неблагоприятные дни - 18 и 19.

Водолеи во всей красе ощутят 
прилив творческой энергии. Об-
уздайте эту страсть, занимайтесь 
любимыми делами с приятными 
вам людьми.  Заполняйте свои 
творческие резервы, ваш энту-
зиазм заразителен для всех. В 
четверг возможно напряжение 
во взаимоотношениях с руковод-
ством. Выходные лучше посвятить 
встрече с друзьями.
Благоприятные дни - 19 и 20.
Неблагоприятные дни - 17 и 21.

Финансовая ситуация Рыб не 
будет сейчас отличаться осо-
бой стабильностью. Однако 
вы преодолеете временные 
неурядицы и уже скоро смо-
жете себе позволить то, о чем 
сейчас даже не мечтаете. В 
пятницу займитесь собствен-
ным имиджем, сходите в па-
рикмахерскую. Во вторник не 
спорьте с коллегами.
Благоприятные дни - 16 и 20.
Неблагоприятные дни - 18 и 22.

16 - 22 
СЕНТЯБРЯ

17 сентября - трин Сатурна и Солнца: ярко выраженное чувство долга, усиление чувства от-
ветственности, удачный момент для демонстрации своего профессионального мастерства.
21 сентября - квадратура Меркурия и Плутона: сегодня вам, возможно, придется заплатить 
справедливую цену за ваши старые ошибки, все интриги выйдут на поверхность, а виновные 
получат по заслугам.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙПРОГНОЗ

Как это было
В детстве у моей соседки 

Маринки была любимая мор-
ская свинка Маруся. И вот 
однажды эта свинка умерла. 
Я пришла в гости к подруж-
ке, она сидела за письменным 
столом, что-то писала и горь-
ко плакала. Оказалось, она 
писала некролог про свинку 
в нашу районную газету. А 
когда я спросила: «Где же Ма-
руся?» Маринка сказала: «В 
морозилке, сейчас пойдем хо-
ронить». Мы закопали свинку 
во дворе. Постояли немного, 
склонив головы, и пошли по 
домам.

Тогда, наверное, все так 
делали - хоронили своих до-
машних питомцев во дворах, 
в парках, на дачных участках. 
Но сегодня, согласно ветери-
нарно-санитарным правилам, 
хоронить животных в преде-
лах города, а также на неле-
гальных кладбищах нельзя, 
потому что домашние живот-
ные относятся к категории 
биологических отходов, ко-
торые подлежат утилизации, 
то есть уничтожению - сжига-
нию или размещению в био-
термических ямах. Дело в том, 
что больные или зараженные 
собака, кошка или та же мор-
ская свинка, похороненные не 
по правилам, могут отравить 
воду и почву.

К тому же за погребение 
питомца в неположенном ме-
сте хозяина могут оштрафо-
вать. Правда, статья 5.8 «За 
нарушение порядка захоро-
нения или утилизации трупов 
домашних животных» влечет 
наложение административ-
ного штрафа на граждан в 
размере всего лишь от 100 до 
500 рублей (Кодекс города 
Москвы об административ-
ных правонарушениях). В то 
время как за рубежом, если ты 

нарушишь подобный закон 
или просто выбросишь мерт-
вое животное на улицу, грозит 
штраф до 2000 евро.

История вопроса
Сегодня официальных 

кладбищ для домашних жи-
вотных не так уж много. К 
примеру, в Москве единствен-
ное кладбище, открытое в 
2007 году под покровитель-
ством правительства Москвы, 
находится на Машкинском 
шоссе. Вообще же самое пер-
вое кладбище для животных 
появилось в Париже в 1899 
году, когда при очистке Сены 
в ней обнаружили многочис-
ленные трупы кошек и собак. 
После этого городские власти 
озаботились обустройством 
специальной территории для 
погребения животных, и на 
острове Реважер было откры-

то городское кладбище. Здесь 
хоронили своих питомцев и 
простые горожане, и богачи, 
которые устанавливали ро-
скошные надгробные доски 
и памятники. В результате в 
1987 году это кладбище даже 
было внесено в перечень му-
зейных объектов, поскольку 
оно представляет интерес с 
точки зрения исторической 
редкости и художественной 
ценности.

Цена вопроса
Все нелегальные звериные 

кладбища похожи на чело-
веческие: здесь есть могилы, 
заросшие травой и бурьяном, 
есть даже деревянные по-
косившиеся кресты, а есть 
захоронения посолиднее - с 
надгробными плитами, памят-
никами и оградками. Совсем 
иначе выглядят легальные 

кладбища. Здесь нет никаких 
оградок, на установленном 
расстоянии - надгробия, па-
мятники, есть колумбарий. 
Хозяин может взять в аренду 
на 49 лет либо участок земли 
размером метр на метр, что 
обойдется ему в ежегодные 
6500 рублей, либо колумбар-
ную ячейку за 4500 рублей. 
Имеется четыре вида табли-
чек - от 3000 до 12 000 рублей.

Здесь же можно кремиро-
вать животное. Цена будет за-
висеть от его размера и веса, а 
вид урны от того, насколько 
велика скорбь хозяина. Услуги 
по кремации оказывают так-
же и ветеринарные клиники. 
Есть настоящие ритуальные 
конторы, которые предлага-
ют весь спектр услуг, начиная 
от вывоза тела до возвраще-
ния праха хозяину в урне или в 
кулоне. Кулоны можно носить 
на шее, они, как и урны, от-
личаются разнообразием цен, 
форм и материалов, из кото-
рых они изготовлены. К при-
меру, кулон «Вечность» в сере-
бристом цвете обойдется вам 
в 2800 рублей, а «Косточка» и 
«Сердце» - в 3000 рублей, хотя 
серебра в составе не наблюда-
ется вовсе.

Средние цены на усыпле-
ние животных по Москве при-
мерно таковы: кошки - 2500 
рублей, собаки - от 2700 ру-
блей, грызуны, птицы, кроли-
ки, морские свинки, а также 
рептилии и экзотические жи-
вотные - 1900 рублей.

Общая кремация, когда в 
печи сжигается сразу несколь-
ко трупов животных, стоит 
гораздо дешевле индивидуаль-
ной. Цены зависят от региона 
и от размера питомца. Чтобы 
сжечь хомячка, хозяину при-
дется заплатить 500 рублей, 
кошку - 800, а чтобы креми-
ровать собаку весом до 70 кг 

- около 5000 рублей. Индиви-
дуальная кремация такой же 
собаки обойдется уже в 9000 
рублей. Туда входит упаковка 
тела в паталогоанатомиче-
ский пакет, транспортировка 
в крематорий, индивидуальная 
кремация животного, выдача 
свидетельства о кремации, ко-
торая отправляется по жела-
нию, а также доставка урны с 
прахом животного.

Легальных частных крема-
ториев в России немного, но 
сейчас каждый год строятся 
все новые и новые, и это уже 
стало выгодным бизнесом. 
Еще бы - в крупных городах 
за год умирают тысячи до-
машних собак и кошек. Но 
для экономных или небогатых 
хозяев есть еще и альтерна-
тивный вариант, как достойно 
отправить в последний путь 
своего питомца.

Виртуальное кладбище
Сайты, где всегда можно 

полюбоваться на фотогра-
фию своего питомца, оставить 
незабываемую эпитафию или 
просто рассказать о нем ми-
лые семейные истории, ста-
ли появляться в интернете в 
2000-х годах. Но вообще все 
чаще и чаще мы встречаем пе-
чальные рассказы о почивших 
питомцах в социальных сетях. 
Хозяева посвящают им длин-
ные посты, отмечают годов-
щины со дня смерти, и это уже 
постепенно стало заменять 
сайты виртуальных кладбищ.

Так что не надо теперь хра-
нить морских свинок в моро-
зилке и хоронить их во дворе 
своего дома. За вас это могут 
сделать специально обучен-
ные люди, не подвергая риску 
ни вас, ни окружающих, ни 
экологию вашего города.

Наталия Журавлева

Как достойно 
проститься 
с питомцем

Официальные кладбища 
для животных появились 
не так уж давно. 
Где похоронить своего 
питомца, как это сделать 
правильно, какой способ 
выбрать для захоронения - 
«Мир новостей» решил 
разобраться в этих вопросах 
подробнее.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Бабочкин. 4. Заводила. 8. Албанка. 9. Гарин. 10. Авокадо. 11. Расплата. 12. Чинза-
но. 15. Ярмо. 17. Костыльков. 21. Кай. 22. Львица. 23. Кайса. 25. Поступь. 28. Мазарини. 31. Стетоскоп. 
33. Шпрота. 34. Извилина. 36. Грим. 37. Майя. 38. Низина. 40. Монарх. 42. Сальери. 44. Век. 45. Бусы. 
47. Нефертити. 49. Кантри. 50. Адомайтис. 52. Костюмер. 54. Скипетр. 56. Пашня. 58. Свалка. 60. Чум. 
61. Архитектор. 64. Рекс. 66. Травник. 68. Жестянка. 69. Находка. 70. Четки. 71. Недород. 72. Ермоло-
ва. 73. Облепиха. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Булочник. 2. Наладчик. 3. Маркиз. 4. Загородка. 5. Взрослый. 6. 
Данелия. 7. Агузарова. 13. Новь. 14. Анфиса. 16. Рой. 18. Тит. 19. Лопес. 20. «Олимпия». 24. Смутьян. 
26. Остер. 27. Лишайник. 29. Заводь. 30. Рол. 32. Темза. 35. Индивид. 37. Механика. 39. Забой. 41. 
Окраина. 43. Арест. 46. Спирт. 48. Тартар. 51. Макет. 53. Южанка. 55. Пак. 56. Поражение. 57. Шок. 58. 
Сметанина. 59. Канн. 60. Чванство. 62. Хоккайдо. 63. Раковина. 65. Ситечко. 67. Второе.

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №38 (1394)

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Порция анальгина. 4. Солдат, не желающий сра-
жаться. 8. Узелковое рукоделие. 9. Орех – начинка «Баунти». 10. Управа в российской 
губернии. 11. Беседа с партнером по бизнесу. 12. Усилия по укреплению пресса. 15. 
Воинственный бог греков. 17. Человек, задравший нос. 21. Стартовая бумага в арби-
траж. 22. Автономия на реке Кубани. 23. Пастушковый журавль. 25. Горы, приютившие 
Тибет. 28. Вещь в гардеробе малыша. 31. Короткий сатирический стих. 33. Церков-
ная служба в первой половине дня. 34. Собака в черных пятнах. 36. Сапоги от австра-
лийского фермера. 37. Крупнейший приток Волги. 38. Единица измерения углов. 40. 
Стержень для чистки ружей. 42. Хворост, собранный в пучок. 44. Гроза бандерлогов. 
45. Крестьянский трезубец. 47. Оценка действий спортсмена. 49. Республика Трини-
дад и …. 50. Певица с хитом «Розовый фламинго». 52. Сменщик из «дуэта» дально-
бойщиков. 54. Нелады князей-соседей. 56. Известнейший из Пикассо. 58. Любимый 
театр самурая. 60. Фитованны и винотерапия. 61. Тип, что увлекается общением с 
потусторонним миром. 64. Образ хищной дамочки. 66. Праздник, где рвутся баяны. 
68. Тайное изучение позиций врага. 69. Наполнитель матраса. 70. «Сплав» элемента 

с кислородом. 71. Умеренный восторг. 72. Пот от 
сильного волнения. 73. Валютный союз 19 стран. 
 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Автор повести «Дом 
на набережной». 2. Костюм всадницы. 3. «Кис-кис» 
в фантике. 4. Фальшивый интерьер. 5. «Босс» испол-
нителя. 6. Пружина, смягчающая тряску при езде. 7. 
Детский альбом для творчества. 13. Сундук с занач-
кой пирата. 14. Имя писателя Айтматова. 16. «Аллер-
гия» железа на сырость. 18. Женский шарф из меха 
или перьев. 19. Сырье для пульке. 20. Светильник 
перед иконой. 24. Охотница за новинками от кутю-
рье. 26. Страх, длящийся мгновение. 27. Девочка в 
алом галстуке. 29. Подвесная колыбель. 30. Снасть 
с крючком и поплавком. 32. Осенняя инфекция. 35. 
Сыграл Вальтера Шелленберга. 37. Старинное муж-
ское исподнее. 39. Мраморный юноша от Микелан-
джело. 41. Футбольный маневр. 43. Малолетний 
наушник. 46. Старатель, добывающий жемчуг. 48. 
Отрывистый вопль. 51. Сын Дагестана … Гамзатов. 
53. Забор из металлических ячеек. 55. Небольшое 
гребное судно. 56. Великий итальянский тенор. 57. 
Железная дорога Сибирь – Дальний Восток. 58. Про-
рочица в мифах. 59. Скакун на шахматном поле. 60. 
Конфеты, торты, мармелад. 62. Звуки над болотной 
тиной. 63. Высокая подошва туфель. 65. Анна – 
«умирающий лебедь». 67. Мотор устами шофера. От
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ВОСТРЕБОВАННАЯ 
ГАДАЛКА МОСКВЫ
Š`Š`pqj`“ 

“qmnbhd“y`“
 Приворот по фото за 1 день. 
 Вернет любимых.  Наладит 

отношения между супругами, 
родителями и детьми. 

 Снимет порчу и сглаз. 
 Надежный заговор от пьянства.

Оплата после результата. 
Пенсионерам скидка 50%. 
Действие акции бессрочно.

8 (964) 920-82-22

Ре
кл

ам
а

ТЕЛЕФОНЫ 
РЕКЛАМНОГО

ОТДЕЛА

975-22-50,
975-21-60,
975-20-748 

(4
99

)

- Ой, Роза Мои-
сеевна, вы такая 
умная!..

- Я не умная, я 
опытная. Была бы 
умной - не была бы 
такой опытной.

ЯСНОВИДЯЩАЯ
ПРЕДСКАЗАТЕЛЬНИЦА,
УЧАСТНИЦА ШОУ  
«БИТВА ЭКСТРАСЕНСОВ»

МАРИЯ

РЕЗУЛЬТАТ В ДЕНЬ ОБРАЩЕНИЯ

ПРЕДСКАЗАТЬ БУДУЩЕЕ МОГУТ МНОГИЕ, 
ИЗМЕНИТЬ ЕГО - ТОЛЬКО ИЗБРАННЫЕ.

Тел. 8-905-542-07-61

ИЗБАВЛЕНИЕ ОТ ВРЕДНЫХ ПРИВЫЧЕК
ПЕНСИОНЕРАМ  КОНСУЛЬТАЦИЯ БЕСПЛАТНО

Более 900 обрядов для решения 
любых проблем, заговор от пьянства. 

Восстановление семьи. Помощь по телефону 
на любом расстоянии. Снятие сглаза, порчи, 

избавление от родовых проклятий.

РЕ
КЛ

АМ
А



39(1395) 
16 сентября 2020 года

www.mirnov.ru24 ИНФОРМАЦИЯ ДЛЯ ВСЕХ


	mir_1609_01
	mir_1609_02
	mir_1609_03
	mir_1609_04
	mir_1609_05
	mir_1609_06
	mir_1609_07
	mir_1609_08
	mir_1609_09
	mir_1609_10
	mir_1609_15
	mir_1609_16
	mir_1609_17
	mir_1609_18
	mir_1609_19
	mir_1609_20
	mir_1609_21
	mir_1609_22
	mir_1609_23
	mir_1609_24

